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180ª PLENA 
ATA 

 

Aos seis dias do mês de maio de dois mil e vinte três, às 09h00min, no auditório Raffaelo, do San Marco 1 
Hotel Brasília, sito ao SHS - Setor Hoteleiro Sul - Qd. 05 - Bloco C, Asa Sul, Brasília – DF, foi instalada a 180ª 2 
Plena do Sindicato Nacional dos Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e Tecnológica – 3 
SINASEFE, convocada para os dias seis e sete de maio. Compuseram a mesa Ivo da Silva, secretário da Pasta 4 
do Jurídico, Diego Rodolfo, 1º tesoureiro e David Lobão, coordenador – geral da entidade e que no primeiro 5 
momento conduziu a mesa dos trabalhos. Após constatação do quórum necessário para o início da Plena, 6 
Lobão, como de praxe, submeteu a proposta de pauta ao plenário, lembrando que a plena anterior elencou 7 
esses pontos como pontos prioritários a serem debatidos na 180ª Plena. Diego Rodolfo apresentou 8 
destaque de inclusão, para discussão sobre a violência nas escolas, tendo em vista a criação, pelo MEC, de 9 
um GT multissetorial da sociedade educacional, do qual o Sinasefe foi convidado a participar para discutir o 10 
tema. Houve consenso e o ponto foi incluído e aprovada a seguinte pauta: 1. Informes da DN e Seções 11 
Sindicais; 2. Relatório conclusivo do Conselho de Ética; 3. Relatório da Comissão de Análise e Apuração 12 
do 34º Consinasefe; 4. Contribuições financeiras da DN para a Auditoria Cidadã da Dívida, Fenet e MTST; 13 
5. Análise de Conjuntura e Campanha Salarial; 6) Violência nas escolas. Em seguida, em função de a Plena 14 
ainda estar esvaziada e a Direção Nacional ter muitas informações importantes para passar sobre a 15 
campanha salarial, negociações, dentre outras, Lobão propôs a inversão da ordem inicial, sugerindo que a 16 
Plena fosse iniciada pelos informes das Seções Sindicais; houve consenso do plenário e, após saudar a 17 
Plenária, David Lobão deu início ao ponto informes das seções, pela ordem de credenciamento: IF Sul de 18 
Minas/Machado (Marco Aurélio) – Seção participou da discussão do GT Carreira Nacional em Brasília e 19 
espera que o debate consiga evoluir e deseja uma boa Plena a todo(a)s. IFMS – Seção participando de 20 
Campanha no IFMS “ Educação sem Medo”, contra a violência nas escolas, voltada para os estudantes da 21 
Educação Básica. Foi criado no IFMS um site chamado Pacifique, IFMS Mais Seguro; a campanha se baseia 22 
em material impresso e em todas as redes sociais e adesivos. Cáceres – Seção tem realizado assembleias, 23 
principalmente para discutir a Campanha salarial 2023 e tirar encaminhamentos para a Campanha salarial 24 
de 2024. Foram anexadas faixas sobre a campanha na entrada do campus. Realizada assembleia – geral 25 
para discutir a reestruturação das Carreiras, divulgação virtual e impressa das propostas iniciais da CNS e 26 
CND aos filiado(a)s. Construção, de forma coletiva com as seções Brasília, São Vicente e Rondonópolis live 27 
sobre a reestruturação e racionalização do PCCTAE, com representantes da CNS e já há projetos de realizar 28 
uma outra com os representantes da CND. Foi construído pela seção e demais sindicatos locais o Ato do dia 29 
1º de maio, com carro de som e panfletaço em Praça pública. Seção participou, em conjunto com o 30 
movimento estudantil do campus, de atividade para pressionar os parlamentares na Câmara de Vereadores 31 
e as Secretarias municipais do Executivo local, com essa ação conseguiu a revitalização e iluminação pública 32 
da pista que dá acesso ao campus, assim como a limpeza das margens da pista e ação de tapa – buracos na 33 
malha asfáltica, além de uma maior fiscalização para a retirada de animais de grande porte da via. Foi 34 
judicializada a questão o Auxílio – Transporte que não é pago a grande maioria dos servidore(a)s pela 35 
reitoria, sob a alegação de não haver transporte público na cidade. Os dirigentes estão envolvidos na luta 36 
pela manutenção do ensino em tempo integral, no ensino médio integral do campus buscando evitar a 37 
redução a carga horária e a implementação do Novo Ensino Médio. Sintef/PB – Seção judicializou e ganhou 38 
ação relativa ao auxílio-transporte, que está tramitado em julgado, independentemente da forma como o 39 
servidor(a) vá para a escola. Vale ressaltar que esse direito foi concedido apenas aos servidore(a)s 40 
filiado(a)s. Foi feita discussão com a Base sobre o GT Carreira que encaminhou duas posições para o GT 41 
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Nacional. O Sintef PB é organizado nos campi por coordenações municipais e na atual gestão vem 42 
crescendo bastante o número de comissões municipais, consequentemente o número de filiações. Rio 43 
Pomba – Seção está fazendo trinta e dois anos e aderiu à Campanha de Filiação proposta pelo Sinasefe 44 
Nacional. Ji-Paraná (Joelson) – Seção vem fazendo campanha de filiação permanente. Sobre o vale-45 
transporte, seção ainda não conseguiu ganho de causa para seus filiado(a)s. Bambuí (Thiago) – Seção está 46 
em processo eleitoral, assim como no IFG se prepara para eleição de reitor e diretor de campus. A principal 47 
discussão no momento da seção são as trinta horas, pois o reitor vem se valendo desse momento de troca 48 
para atender recomendações da CGU e retroceder nas trinta horas semanais dos servidore(a)s. Colorado 49 
D’oeste (Maria Oliveira) – Nova diretoria da Seção tomou posse esta semana e vem buscando mobilizar a 50 
categoria para trazê-la para o sindicato, para uma maior participação nas discussão de temas tão essenciais 51 
para a categoria. Pará (Otávio Barroso) – O IFPA está em processo eleitoral para reitor e diretores de 52 
campus. Seção vem realizando lives constantemente debatendo todas as questões relacionados às 53 
Carreiras. Estão ocorrendo algumas desfiliações, inclusive no colégio militar. Foi constatado que mais de 54 
50% da categoria é de servidore(a)s aposentados. A queda na arrecadação vem preocupando a direção da 55 
Seção. A campanha não tem surtido efeito; muitos servidore(a)s têm o ganho salarial pela titulação e 56 
quando aumenta a mensalidade opta pela desfiliação. No Colégio Militar agora está com um diretor militar 57 
da ativa. Seção participou de reunião no Ministério da Defesa e uma das principais pautas foi a 58 
desmilitarização das escolas militares. Pimenta Bueno - Seção em processo eleitoral. Conseguiu incluir duas 59 
emendas à MP 1170: sobre progressão funcional e outra com relação ao pessoal que se aposentou pela 60 
Emenda 20 e não conseguiu migrar para o EBTT. Ana, em nome da Seção agradeceu pelo excelente 61 
trabalho do GT nos últimos três dias. As discussões do GT Carreira que a seção vem realizado, tem 62 
incentivado a participação dos filiado(a)s, que está bem mobilizada neste sentido. Manaus (Renildo Viana) 63 
– Seção definiu que nos próximos meses vai focar nas filiações, principalmente da região metropolitana de 64 
Manaus. Atualmente o número de filiados à seção permanece equilibrado, mesmo que ocorram 65 
desfiliações, sempre há filiações, sobretudo, pela atuação da gestão atual, que vem sendo combativa, de 66 
luta em favor dos direitos dos professores e técnicos – administrativos dos IFs. Sueli Guimarães informou 67 
que no último dia vinte e oito foi realizada ação em prol da paz mundial na Educação e contra a violência 68 
nas instituições. Rui Serique parabenizou a todo(a)s que participaram do GT e estavam presentes na Plena, 69 
pois apesar de ser exaustivo, os frutos do trabalho farão a diferença futuramente. Eurico informou que 70 
muitos servidore(a)s estão se sindicalizando por conta dos ganhos judiciais e afirmou que a seção hoje só 71 
representa quem é sindicalizado e que esta obteve três ganhos judiciais nacionalmente. Na última semana 72 
foi realizada eleição para reitor e diretor e a maioria foi reeleita. CMRJ (Amaury) – 1) Sede da Seção está 73 
sendo mobiliada, mas já está funcional; 2) GT carreira local - tivemos 2 encontros; 3) A Seção fez reunião 74 
online com escolas geridas pelo Ministério da Defesa para GT Carreira - compilou-se pauta unificada que foi 75 
entregue a CNS e CND; 4) Reunião com seções do RJ para GT Carreira - compilou-se pauta em comum que 76 
foi entregue a CNS e CND; 5) Sindicâncias e PAD sofridos por companheiros no CMRJ: prof. Rosiane e prof. 77 
Claudia passam por sindicância e prof. Marcelo passa pelo segundo PAD, mesmo a sindicância indicando 78 
arquivamento da denúncia; 6) Esclarecimento: a Seção foi exposta de maneira leviana em grupo de 79 
WhatsApp contendo filiados do SINASEFE de outras seções de escolas ligadas ao Ministério da Defesa; a 80 
Seção apenas solicitou que os trâmites internos aprovados em assembleia fossem respeitados por filiada 81 
que requisitou fundos para viagem fora do previsto; 7) a Seção solicita a correção na Ata da 178ª Plena, 82 
onde consta que a bandeira nazista foi hasteada no CPII. Corrigir para CMRJ. Jataí (Luzia Batista) - Campus 83 
tem carga horária de trinta horas há aproximadamente vinte anos, entretanto, o Instituto formou grupos 84 
de estudo para avaliar a possibilidade de alguns setores passarem a funcionar com a carga de quarenta 85 
horas semanais e outros permanecerem nas trinta. Parte dos filiado(a)s à Seção é de aposentado e a outra 86 
metade é formada em sua maioria, por TAEs. Direção fará campanha de filiação para filiar os servidores 87 
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recém-chegados ao Instituto. IFRO/Vilhena (Sergio) – Seção vem enfrentando dificuldades com relação à 88 
filiação. As assembleias são muito esvaziadas, quando acontecem, pois muitas vezes é necessário cancelar 89 
por falta de filiado(a)s. Neste sentido, os representantes da Seção na Plena estão em busca de informações 90 
e orientações, que possam ajudar a reverter esse quadro e motivar a Base. Sertão - IFRS (Jeferson Xavier) - 91 
Base muito ansiosa por novidades e decisões vindas do GT Carreira e da 180ª Plena. Seção vem buscando 92 
meios para evitar as desfiliações, que aumentaram bastante no último período e ações e discussões que 93 
possam atrair os servidore(a)s e aumentar as filiações. Elias Camargo destacou que a seção participou dos 94 
debates no GT para a construção da Carreira e que espera contribuir e levar para a Base as melhores 95 
decisões. Litoral (Erlon Rosa) – Registrou com alegria a decisão da OMS de decretar o fim da emergência 96 
global da pandemia de Covid – 19, que tirou a vida de milhões de pessoas. Lembrou que não se vence o 97 
fascismo simplesmente com eleição, é preciso manter o foco e continuar o debate. Na região em que se 98 
localiza a Seção, alunos fizeram a suástica no chão com os próprios corpos para exibirem em suas redes 99 
sociais, o que demonstra ainda grande familiaridade com o tema nas instituições. Seção em campanha de 100 
filiação permanente. Existe uma ação vencedora do sindicato que garante o vale-transporte e o auxílio – 101 
saúde, o que contribui para aproximar a Base do Sindicato, além da discussão de Carreira, que é muito 102 
importante nesse processo. Santa Maria (Abílio) – Seção em processo eleitoral, com eleições marcadas 103 
para o dia nove de maio e vem enfrentando problemas para formar a chapa única, com o número reduzido 104 
de filiado(a)s. Vem realizando as atividades locais e participando das convocadas em nível nacional, em 105 
conjunto com demais sindicatos da Educação locais. Assines (Vanessa Mandriola) - O INES foi criado no 106 
período imperial e, a partir do advento da República ficou diretamente ligada ao Ministério da Educação, 107 
assim sendo, não passa por qualquer secretaria, o diálogo é diretamente com o ministro, o que muitas 108 
vezes dificulta, inclusive sobre a representatividade, ao que se refere à direção-geral, pois na última eleição 109 
foi encontrada muita dificuldade para que fosse respeitada a decisão do coletivo, no que diz respeito ao 110 
voto dos aluno(a)s, pais, responsáveis e professores. Seção segue o calendário nacional, foi realizada 111 
reunião com demais sindicatos locais para fortalecer a luta. Realizada também reunião com a direção – 112 
geral do Instituto para tratar de questões relativas ao estacionamento, uma vez que servidore(a)s que 113 
moram distante e vão à escola de carro não podem estacionar nas dependências do Instituto e não têm 114 
qualquer ressarcimento. Seção está na luta pela revogação da Normativa 66, que trata do cancelamento 115 
das progressões e do Decreto 10.185, que veda a abertura de concurso para técnicos. Monte Castelo 116 
(Rômulo) – Seção fez um levantamento dos últimos cinco anos e constatou que há uma tendência de 117 
desfiliação e desmobilização da categoria e vem buscando estratégias que motivem os servidore(a)s a 118 
voltarem a se filiar. Catu (Oscar e Luciane) – Seção também enfrenta desfiliação, mas, ao mesmo tempo 119 
recebe filiações espontâneas. Apesar das diversas convocações, não foi possível realizar a discussão de 120 
Carreira, mas agradece e parabeniza aquelas que conseguiram e contribuíram para a construção do GT 121 
Carreira nacional. Sindscope (Albano) - Assembleia realizada em 26/04 tirou a representação para o GT 122 
Carreira e a delegação para a 180ª Plena e aprovou os seguintes encaminhamentos: realização de Mesa no 123 
Colégio Pedro II sobre o novo arcabouço fiscal e outra com a Associação de Docentes sobre a violência nas 124 
escolas; apoio à Greve da CNTE com a divulgação nas redes sociais da Seção; assinatura da Carta do 125 
departamento de Filosofia contra o ponto eletrônico, assinada por quase todos os fóruns e departamentos 126 
do Colégio; defender na Plena a participação dos membros suplentes do Conselho de ética nos casos em 127 
apuração. Foi tirada uma resolução geral de aprovar em assembleia a definição do GT Carreira da seção: 128 
proposta em defesa da carreira única, que foi apresentada no GT Nacional. Há necessidade de organizar 129 
visita aos campi; seção iniciou campanha de sindicalização com o lema “O Sindicato somos nós mesmos”. 130 
IFSE (Correa) – Seção em processo de eleição para o Conselho de Representação, elegendo em cada campi 131 
do Instituto representantes para compor uma direção colegiada. No dia vinte e seis de abril participou da 132 
Marcha Nacional pela Educação realizada em Aracajú, como parte da luta pela revogação do Novo Ensino 133 
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Médio. Em conjunto com todas as forças de esquerda, centrais sindicais e movimento estudantil foi 134 
realizado um grande 1º de maio. Está sendo construída nova sede da Seção, com melhor estrutura e 135 
auditório. Servidore(a)s do Instituto vêm sofrendo com a retirada de direitos relacionados ao adicional de 136 
insalubridade e periculosidade. Para tratar da questão há uma reunião com a gestão agendada para a 137 
próxima semana. Foi iniciado o debate da Carreira. Correa destacou que o conjunto de propostas 138 
apresentadas no GT Nacional norteará substancialmente o debate da Carreira com os filiado(a)s. IFSUL – 139 
Seção participou em vinte e um de abril, do Encontro Regional Sul do Sinasefe com dezoito delegado(a)s. 140 
Foi instalado em quatorze de abril o GT Unificado de Carreira, durante o Seminário de Carreira local, que 141 
contou com a participação de representantes da CNS e CND. Dia vinte de maio será realizada Assembleia 142 
estatutária, quando serão feitas algumas alterações no Regimento Interno, visando coibir a inadimplência e 143 
formas de realização das assembleias. Nos dias vinte e nove e trinta de maio será realizado o 4º Seminário 144 
de Fortalecimento do Ensino Médio Integrado em Sapucaia do Sul. Para o mês de agosto está sendo 145 
planejada a realização do Encontro de Mulheres do Sinasefe IFSUL e o Encontro Regional Sul de Mulheres 146 
do Sinasefe. No encontro Regional Sul realizado em Santa Catarina, foi aprovada a realização de mais um 147 
encontro regional do Sinasefe da Região Sul, está sendo avaliada a possibilidade de realização na cidade de 148 
Santana do Livramento. São Paulo (Rogério de Souza) – Dia quinze de abril a Seção realizou seu congresso 149 
estatutário, quando foi alterada a forma de composição da coordenação funcional, que passa a ser 150 
proporcional e foram ciadas novas pastas. Eleições serão realizadas entre os meses de maio e junho. Além 151 
dos dois delegados da Seção à Plena, mais seis observadores participaram do GT Carreira e ficaram para a 152 
Plena. Seção entrou com ação em fevereiro contra o ponto eletrônico para os TAEs com extensão aos 153 
docentes; o mandado de segurança foi negado, mas o processo será avaliado. IFSP retomou a discussão 154 
sobre o reordenamento, inclusive o atual reitor é um defensor da divisão do Instituto. Seção está sendo 155 
mobilizada para garantir questões democráticas, no caso de um possível reordenamento ou o não 156 
reordenamento. Está sendo construída uma sede da Seção; sobre a questão, a reunião com a SETEC, 157 
Getúlio Marques se posicionou de maneira favorável para fazer um documento dizendo que as seções 158 
Sindicais podem ficar dentro dos campi. Léa informou que na Seção foi garantida a criação de duas novas 159 
Pastas na direção e além da Pasta Opressões, há uma Pasta para questões étnicos – raciais e outra para 160 
LGBTQIA+. Seção realizou intensa discussão sobre Carreira, com a realização de cinco encontros, onde foi 161 
produzido todo o trabalho apresentado no GT Nacional. Rio do Sul (Juniel) – Seção realizou eleições 162 
recentemente. Para as ações do Dia Internacional da Mulher e o Dia do Trabalhador promoveu sorteio de 163 
livros relacionados às lutas dos sindicalizado(a)s e dos trabalhadores em geral. Sobre a Carreira, foi 164 
constituído o GT Carreira local, com dois representantes docentes e três representantes TAEs que 165 
participaram em conjunto com outras Seções do IFC para trazer propostas para o GT Nacional. Seção 166 
participou com cinco representantes do Encontro Regional Sul e estão sendo planejadas rodas de conversas 167 
nos campi com sindicalizados ou não. Seção está participando das reuniões da Campanha de Filiação 168 
proposta pelo Sinasefe Nacional para manter os sindicalizados e trazer novos. Rafael Silveira informou no 169 
Instituto se intensifica a perseguição, em especial aos servidore(a)s, por conta das milícias digitais 170 
bolsonaristas que atuam fortemente em Santa Catarina. Há um deputado estadual bolsonarista fascista que 171 
vem causando sérios problemas nos campi do IFC, com perseguições sistemáticas. Seção vem 172 
desenvolvendo uma série de ações para combater essas perseguições, com apoio, inclusive da Direção 173 
Nacional. Representantes da Seção, que estiveram durante a semana em Brasília, participaram de reuniões 174 
em alguns órgãos do governo, a fim de buscar medidas de combate a esse tipo de ação, especialmente por 175 
parte de parlamentares bolsonaristas. SINTIFRJ (Fernando) – O primeiro Encontro estatutário do SINTIFRJ 176 
revisou a forma de composição da Direção executiva do sindicato e foram criadas três novas Pastas: Política 177 
para Mulheres, Combate à Opressões e a Pasta da Assuntos Jurídicos. Sindicato tem realizado várias 178 
movimentações, foram percorridos os quinze campi e a reitoria mobilizando a Base e no dia quinze de abril 179 
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foi realizado grande encontro de Carreira; na oportunidade foram convidadas outras seções para contribuir 180 
com o debate. Adriana informou que o sindicato tem realizado importante trabalho com visitas aos locais 181 
de trabalho conversando e conseguiu, pela primeira vez o marco de ultrapassar os quinhentos 182 
sindicalizados, com aproximadamente trinta pedidos de filiação em análise, o que reforça que o constante 183 
contato com a Base traz resultados positivos. Fernando complementou informando que como fruto da 184 
mobilização, na próxima terça-feira próxima, o Sindicato em conjunto com a Fenet construiu uma 185 
mobilização e quinze campi do IFRJ ocuparão a reitoria para fazer com que o recurso da assistência 186 
estudantil não seja centralizado na reitoria, que retirou os recursos de todos os campi e utiliza como quer. 187 
Sintetfal (Luis) – Os aposentados da Base do sindicato foram transferidos para o INSS, o que vem 188 
acarretando sérios problemas para esse segmento; há aposentados que não estão recebendo, muitos 189 
tiveram seus dados vazados, dentre outros. Segundo informações, o IFAL foi o único Instituto que fez a 190 
migração do sistema próprio para o INSS. A situação é delicada, pois o Governo federal suspendeu a 191 
migração dos demais Institutos, mas não revogou a do IFAL; e o sindicato está na luta pela revogação; os 192 
aposentados realizaram uma assembleia na reitoria durante a semana e foi feita uma reunião com o 193 
deputado Paulão, que vem ajudando no processo. Na Base existem vários servidores em condições de se 194 
aposentar, mas que estão protelando com receio de ter que fazê-lo pelo INSS. Tocantins (Júlia) – Seção tem 195 
recebido desfiliação e, em função disso, vem trabalhando em uma campanha de filiação, no sentido de 196 
fortalecer a Base, discutindo as demandas em cada campi, além de fortalecer a campanha de comunicação 197 
com a publicação de todas as ações realizadas, vem sendo feita articulação conjunta e direta com os 198 
sindicatos locais para fortalecer a luta, indo para as ruas e chamando os servidore(a)s. A pasta de Formação 199 
Sindical está construindo propostas pensando na reestruturação da Base de uma forma mais contundente. 200 
David Lobão fez o registro de que a mesa estava acompanhando a ordem de credenciamento e comunicou 201 
de forma muito feliz que até aquele momento já haviam cinquenta seções credenciadas na 180ª Plena. São 202 
Vicente do Sul (Marcos Hernandes) – Seção em campanha de filiação, trabalhando na Base mostrando a 203 
importância de fortalecimento do Sindicato. Procura manter assessoria jurídica no campus, como forma de 204 
fazer com que os servidore(a)s entendam a importância de uma assessoria jurídica segura. Participou 205 
também do Encontro Regional Sul de Santa Catarina. Foi realizada reunião com a SETEC para estabelecer 206 
um diálogo inicial; os representantes foram recebidos pela diretora de Política e Regulação da Rede 207 
Federal, Carla Jardim e contou com a participação do Sinasefe Nacional, na pessoa de seu Coordenador – 208 
geral David Lobão. Seção não tem grandes alterações em seu número de filiados, mas busca potencializar a 209 
filiação proporcionando estudos, informações das políticas sindicais desenvolvidas pelo Sinasefe Nacional, 210 
acesso aos eventos. Participou do II ENNIQ e no Encontro Financeiro em Brasília e tem procurado participar 211 
de todas as ações nacionais. Sindsifce (Lídia Farias) – Seção realizou cerca de cinco encontros sobre 212 
Carreira e lives de debates docentes, com participação de David Lobão e a live de debates sobre os TAEs 213 
contou com a participação de Grazi, William Carvalho e TAES na Luta, no mês de abril. Foram realizadas 214 
também debates sobre a reforma do Ensino Médio, ainda em abril. Em três de maio a Seção fixou convênio 215 
com um serviço de psicologia em atenção à saúde mental dos filiados, demanda crescente na Base da 216 
categoria e continua em busca de novas parceiras para atrair novas sindicalizações e fazer a campanha de 217 
parcerias em paralelo com a campanha de filiação. Foi lançada pela Seção campanha contra o assédio 218 
moral nas Instituições de Educação e realizado debate sobre violência nas escolas. Assembleia aprovou a 219 
compra da sede da Seção e aprovou o encaminhamento em defesa da revogação do decreto 10.185, que 220 
suspendeu concursos na área de Comunicação Social. Concórdia – A Seção, a cada período promove aos 221 
seus filiado(a)s, plantão jurídico de dois dias. Foi instalado os GTs Carreiras, com reuniões e conversas via e-222 
mail. Foram formados dois GTs, um de Docentes e o outro de TAEs juntamente com CIS. Seção participa de 223 
todos os eventos convocados pelo Sinasefe Nacional, inclusive o encontro da Região Sul. IFES (Silvani) – 224 
Nova diretoria assumiu recentemente. Será realizado nos dias vinte e vinte e um de maio, um 225 
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Planejamento estratégico da direção. Flavia, Coordenação de Comunicação informou que o IFES tem 226 
sofrido muito com ataques de políticos conservadores e de grandes empresários fascistas, porque tem 227 
desenvolvido uma política menos agressiva e um pouco mais inclusiva. Há pouco tempo a reitoria editou 228 
Portaria reconhecendo o direito de todas as pessoas usarem os banheiros de acordo com a sua designação 229 
de gênero, além de estar sendo desenvolvida uma política de integração étnico – racial, e todas as vezes 230 
que são realizadas ações nesse sentido a seção sofre fortes ataques. Niciane informou que a última 231 
assembleia discutiu a violência nas escolas e com apoio do Sinasefe Nacional, a Seção conseguiu a 232 
restruturação dos GTs. Bento Gonçalves (Taiane) – Informou que a seção enviou dois representantes para 233 
o ENNIQ e seis representantes ao Encontro Regional Sul. A Seção tem discutido majoritariamente os temas 234 
de reestruturação da Carreira TAE, onde acredita estar a maior defasagem. O GT local realizou diversas 235 
reuniões e remeteu propostas ao GT Nacional. Natal – Instituto publicou Portaria sobre as trinta horas 236 
semanais, porém só terá direito a essa jornada os setores que tenham pelo menos dois servidore(a)s na 237 
mesma função e a Seção está na luta junto à gestão para tentar reverter a situação. O debate sobre 238 
Carreira conseguiu movimentar bastante as Bases e a discussão foi muito produtiva. Diógenes destacou 239 
que esse é o momento de lutar pelo que os servidore(a)s querem, é a hora de pressionar, de se articular, 240 
voltar às Bases e convencer os que ainda não estão na luta a unirem forças. Araguatins (Márcia Amado) – 241 
Base da Seção está totalmente desarticulada por falta de retorno do governo, assim como das ações 242 
propostas. Seção vem realizando atividades para incentivar os servidore(a)s a se aproximarem do Sindicato. 243 
Marcia informou que recentemente a Seção ganhou o auxílio – transporte, porque há um campus que fica 244 
fora da cidade e não possui linha regular, o que fez com que aumentassem as filiações e agora está prestes 245 
a receber o retroativo desde o ano de dois mil e quinze. Seção possui assessoria sindical permanente e 246 
direta para todas os filiado(a)s para causas coletivas e individuais, o que tem ajudado a manter os filiados. 247 
Foi realizada ação conjunta com a direção da escola, pelo Primeiro de Maio. O diretor – geral do Instituto 248 
faz parte do GT Carreira docente e a seção naquilo que pode avançar e contribuir tem sido parceira da 249 
gestão e a gestão da Seção. IFBaiano (Cátia Farago) - Seção vem priorizando as atividades presenciais, mas 250 
possibilitando a participação remota para aqueles que não podem estar presentes. Participou do II ENNIQ 251 
com cinco representantes, assim como o encontro do financeiro e do curso de Formação realizado 252 
recentemente em Ouro Preto. A campanha de filiação da Seção está vinculada a uma jornada sindical 253 
conjunta com as demais seções da região, o que tem sido muito positivo. Continua a perseguição à 254 
servidora, professora de Educação Física por ter tentado fazer a defesa de sua área. Em reunião do Sinasefe 255 
com a reitoria foi estabelecido que as seções sindicais serão recebidas pelo reitor. Os campi do Instituto 256 
estão com a infraestrutura muito prejudicada. Cátia destacou que é importante que o Sinasefe Nacional 257 
tente mudar a forma como são feitas as filiações, pois do jeito que está fica muito difícil concluir o 258 
processo. Muzambinho (Rafael) – A discussão sobre Carreira mobilizou bastante a Base. Foi construído o 259 
GT Carreira local, com a ajuda da Seção Machado. A Carreira TAE acabou movimentando muito mais e tem 260 
reaproximado a categoria do Sindicato. Informou que após dez anos de luta as Seções da região 261 
conquistaram assento no Conselho Superior da Instituição e, na primeira reunião já foi possível obter 262 
alguns avanços importantes como: discussão da Carreira no âmbito do Conselho e articulação da aprovação 263 
de uma nota do Conselho Superior pedindo a revogação do Novo Ensino Médio enviada ao MEC. Como 264 
atividades do 1º de Maio, Seção participou de ação conjunta com outros sindicatos em Poços de Caldas. O 265 
IF de Minas resolveu contratar um coaching quântico e reprogramador neurolinguístico pelo valor de quase 266 
trinta mil reais para fazer uma palestra nos campi como uma ação de qualidade de vida dos servidores. Em 267 
uma ação conjunta das duas Seções Sindicais, foi feita a denúncia e feito um abaixo-assinado pedindo o 268 
cancelamento do uso do dinheiro público para promover pseudociência, o que resultou na suspensão do 269 
evento e continua a luta para o seu cancelamento. Videira (Diego Rodolfo) – Seção em processo de 270 
reestruturação, de retomada das atividades. Durante a pandemia a direção foi se afastando, por vários 271 
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motivos, e a Seção ficou com poucas atividades. No retorno, houve muita dificuldade para formação de 272 
chapa porque o número de filiado(a)s, caiu consideravelmente, e o estatuto prevê que são necessárias dez 273 
pessoas para compor a direção . Ao final do ano passado foi possível formar uma chapa e a Seção vem 274 
retomando desde a parte burocrática até à política. Seção enviou representante para o ENNIQ, participou 275 
do debate da CIS institucional na reitoria em Blumenau e será realizado na próxima semana palestra com 276 
Dr. Luis Fernando Silva, sobre assuntos de aposentadoria para tirar dúvidas acerca do tema. Seção vem 277 
realizando campanha de filiação. IFPE (Lani) – Seção em processo de organização do Encontro de Formação 278 
política, previsto para o período de oito a onze de junho, no Assentamento Normandia. Vem realizando 279 
rodadas de assembleias para organização dos GTs Carreiras. Laura informou que a atual gestão do sindicato 280 
participou do ENNIQ com uma delegação de vinte filiado(a)s e as contribuições desse encontro foram muito 281 
importantes para o exercício profissional, pois Laura é servidora da Coordenação de Políticas Inclusivas e 282 
realizou o Abril Indígena, com a participação de nove campi do Instituto, no qual o Sindicato atuou 283 
enquanto parceiro; a participação no Abril Indígena foi feita no território de retomada de indígenas em 284 
contexto urbano. Seção ressalta e agradece a participação do Sinasefe Nacional no seminário de 285 
Agroecologia que conta com a perspectiva da educação dos povos do campo. Foi destacado ainda que a 286 
gestão tem pautado muito a questão do combate às opressões e convidou as Seções do Nordeste para 287 
participar do Encontro. Norte de Minas (Ramon Fonseca) – A seção representa sete dos onze campi do 288 
Instituto. Apesar da Seção não estar passando por processo de desfiliações, encampará a campanha de 289 
filiação para trazer os ainda não sindicalizados. Seção enviou deleção para o II ENNIQ e participou do curso 290 
de Formação realizado em Ouro Preto. Em breve será realizado o 3º Congresso eleitoral da Seção. Informou 291 
ainda, que o processo de migração dos aposentados para o INSS foi iniciado, mas foi interrompido e não há 292 
previsão de que este seja retomado. CM de Porto Alegre (Gabriel Oliveira) – Informou que de forma geral 293 
houve um arrefecimento na ofensiva dos militares em relação aos servidores civis, nos termos e formas de 294 
tratamento para com os servidores civis de forma geral e, em especial com os representantes sindicais. Pela 295 
primeira vez a direção da Seção Sindical foi recebida pelo Comando, o que, apesar dos vários pedidos não 296 
ocorria há muito tempo e foi concedida a liberação para a participação da atividade sindical em Brasília. 297 
Seção organizou audiência no Ministério Público e apresentou levantamento das provas sobre as formas de 298 
tratamento do Colégio Militar de Porto Alegre para com os servidores civis. Cuiabá/MT (Ivo da Silva) - 299 
Seção constituiu os GTs Carreira e de Educação. Foram realizadas várias assembleias e há um clamor dos 300 
servidore(a)s técnicos administrativos e grande expectativa pelo resultado do trabalho do GT Carreira 301 
nacional e do Sinasefe. A situação de muitos técnicos – administrativos é de penúria. Ainda existe muita 302 
resistência na filiação, mas ao mesmo tempo há uma grande possibilidade de avanço na grande escola de 303 
formação por si só. Seção ganhou uma grande ação relativa aos planos econômicos. Ivo finalizou colocando 304 
que a categoria tem um grande desafio e que a seção apresentou proposta audaciosa aprovada em 305 
assembleia para contribuir com o debate. IF Fluminense (Ana Beatriz) – Seção enviou representação no II 306 
ENNIQ e no encontro de dirigentes sindicais. Parabeniza a todo(a)s pelo importante momento de discussão 307 
das Carreiras dos TAEs, Docentes e Aposentados. Seção em campanha de filiação e vem realizando visitas 308 
aos campi conscientizando servidore(a)s da importância do sindicato e da filiação. Está sendo oferecido 309 
pela Seção, o programa “Vida Saudável” para os sindicalizados. Recentemente a Base ganhou uma ação do 310 
RSC dos aposentados. Ana Beatriz colocou ainda, que a Base está bastante ansiosa pelos resultados do GT 311 
Carreiras. Fátima, tesoureira da Seção falou da importância do Encontro de Formação de Dirigentes 312 
Financeiros do Sinasefe, quando as seções e o Sinasefe Nacional expuseram suas dificuldades financeiras e 313 
formas de minimizar o problema. Destacou a importância das mobilizações nas ruas, no Congresso Nacional 314 
etc. Seção solicita à Direção Nacional que auxilie nas questões relativas ao Plano de Saúde. Rio Branco 315 
(Ariele) – Informa que mesmo apesar de uma liminar assegurando o direito ao auxílio-transporte, 316 
independentemente do meio de transporte utilizado pelo(a) servido(a)r, há muita dificuldade, com as 317 
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constantes negativas do Instituto. Assembleias vêm sendo realizadas no formato híbrido para facilitar a 318 
participação dos servidore(a)s do interior. Josiade, informou que objetivando o fortalecimento da Base, foi 319 
desenvolvido o projeto Sinasefe na Estrada, que leva aos locais formação política e debate das pautas locais 320 
e com isso tem conseguido levar mais filiados para Seção. Sobre o GT Carreira, a Seção realizou uma 321 
reunião virtual com a participação de Lucrécia/CNS e, a partir daí foi criado o GT Carreira local. Outra ação 322 
realizada pela Seção, visando fortalecer o movimento sindical no Acre, dos servidores em Educação foi a 323 
criação de um fórum das instituições federais de Educação, composto por Sinasefe, Sintest (Fasubra) e 324 
ADUFAC (Andes), que discute e delibera juntos as pautas em comum. O primeiro evento já foi realizado 325 
conjuntamente no Dia do Trabalhador e no final do mês de maio será realizado fórum com o tema 326 
“Precarização do Trabalho”, quando serão abordados temas como PGD, ponto eletrônico, trabalho remoto, 327 
Carreira e demais questões que envolvem a categoria no Acre. IFSC (Morgana) - Em nove e dez de março a 328 
Seção realizou o I Encontro de Mulheres com o tema “Nossa luta feminista e antirracista, o legado de 329 
Antonieta de Barros”, que obteve muito boa participação das sindicalizadas, gestão também deu algum 330 
apoio com a liberação sem compensação posterior. Seção enviou uma delegação de aproximadamente 331 
treze pessoas para participar do II ENNIQ em Alagoas. De vinte e um a vinte e três de abril foi realizado o 332 
Encontro Regional Sul, que foi muito importante para a formação. Foi realizada live de lançamento do GT 333 
Carreira, mediada pelos diretores Magali e Vitor, com a participação de Amália Leite da Seção Rio do Sul e 334 
Raimundo Conceição do IFS (São Cristóvão). Em vinte e nove e trinta de abril, Morgana e Tamy, funcionária 335 
do financeiro da Seção participaram do I Encontro de Formação de Dirigentes Financeiros. Foram realizadas 336 
visitas em campi no mês de abril. Foi informado que a assessoria de Comunicação da Seção compilou falas 337 
e fez um vídeo do Instituto, em que há uma tentativa de prorrogação do mandato dos diretores – gerais 338 
para além do que prevê a Lei, que é de quatro anos. O vídeo está disponível nas redes sociais da Seção, 339 
para ser o mais divulgado possível. Codó (Andrea Barros) – Seção conseguiu sair de quarenta filiado(a)s 340 
para cento e cinquenta na nova gestão. Seção parabeniza o Sinasefe que muito bem tem utilizado suas 341 
redes sociais. Será implementado no campus o Podcast “Conversa com o filiado”, para congregar as 342 
pessoas. Será feita também a feijoada do novo filiado no mês de julho, durante as férias e no final do ano 343 
será realizado um festival de talentos do filiado do Sinasefe. Todo(a)s os filiado(a)s possuem uma 344 
carteirinha que garante benefícios em farmácias, postos de gasolina e desconto em escolas particulares. 345 
Seção oferece assistência jurídica e está comprando o terreno para a construção de sua sede própria. Foi 346 
informado ainda, que na atual gestão foi garantida a paridade de gênero e que a prioridade atual da Seção 347 
é concluir a visita aos campi. IFBA (Eliana) – Seção realizará seu congresso regimental de doze a dezesseis 348 
de julho de dois mil e vinte e três, que na oportunidade fará a inclusão no regimento, do Colégio Militar de 349 
Salvador que passará a ser IFBA/CMS. Seção participou do congresso regimental realizado na reitoria em 350 
Salvador, o sindicato conseguiu aprovar um novo conselho de campus com arte, cultura, gênero, 351 
sexualidade, étnico – raciais, acessibilidade e outras diversidades e o conselho de campus, para que seja 352 
possível ter uma sede em cada campus. O sindicato nos últimos dias teve doze novas filiações. Foram 353 
realizadas reuniões com o jurídico para tratar a questão do RSC para os aposentados e os 28%. A partir da 354 
próxima quarta – feira serão iniciadas visitas aos campi, para trazer mais filiados. Seção publicou o Edital de 355 
Mulheres que é um sucesso. Participação no primeiro de maio, em Salvador. O Sinasefe seção IFBA levou a 356 
maior delegação para o ENNIQ, com trinta e três filiado(a)s. Participou ainda da Formação de Dirigentes 357 
Financeiros do Sinasefe Nacional e conseguiu impedir a realização de um evento no campus do IFBA, em 358 
Porto Seguro, cujo título era “Um novo Brasil gerado por profetas”, com a participação de Silas Malafaia, 359 
Feliciano e Magno Malta. Cariri (Guilherme) - Seção recomeçando o trabalho, em busca de novas filiações 360 
após período de grande desmobilização. Os TAEs se reuniram para debater questões da Carreira, os 361 
Docentes ainda não entraram no debate. Base solicita orientação e definição do papel do sindicato acerca 362 
da violência nas escolas. Mossoró - Seção enviou representação para o II ENNIQ, além de integrar a 363 
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Comissão de Organização do evento. Participou do Abril Indígena em parceria com a Seção Natal e demais 364 
entidades da região. Foi constituído o GT Carreira que está debatendo a Carreira TAE. Há discussões ainda 365 
no GT de Formação Acadêmica que se intitula “Luta sindical, mundo do trabalho e os fundamentos da EPT”, 366 
do qual participam pessoas da pós-graduação do campus, que tem mestrado e um doutorado, discutindo 367 
luta sindical etc. Seção está com uma campanha de sindicalização e está organizando os TAEs junto à 368 
reitoria, pressionando o reitor para a jornada da flexibilidade de trabalho, que é uma das grandes lutas e 369 
um dos maiores motivos de adoecimento desses trabalhadore(a)s. Vem se aproximando das discussões 370 
com ADUERNE, ADUFERSA. Antes da próxima Seção, David Lobão registrou e fez uma saudação, com muita 371 
alegria, ao companheiro Carlos Magno, que se recupera de problemas de saúde. Santa Rosa do Sul 372 
(Samuel) – Seção tem apoiado a causa da inclusão e diversidade no Instituto. Os campi de Sombrio e Santa 373 
Rosa somam um total de duzentos e cinquenta servidore(a)s, porém somente cento e oitenta e cinco 374 
filiado(a)s, e está em campanha permanente para novas filiações. Seção oferece apoio jurídico à Base; 375 
encontra-se em processo eleitoral para a nova direção. CM Recife/EAMPE (Carla) – Servidore(a)s civis 376 
sofrem muita repressão, assédios e perseguições dentro e fora da sala de aula. Seção apresentou os 377 
encaminhamentos no último ESCIME que foram compilados em um dossiê e entregue ontem no Ministério 378 
da Defesa. Marcelo Teixeira complementou reforçando que toda essa situação já é uma questão muito 379 
antiga. A proposta é a de desmilitarizar as escolas ou acabar com ela, uma vez que não há mais concurso, 380 
não há mais como filiar e o aposentado geralmente se desfilia. Exemplo recente de assédio ocorreu 381 
recentemente quando a DEPA indicou um livro, que foi adotado e o mesmo abordava a questão de gênero, 382 
pais e alunos pediram a demissão da professora por conta disso. IFMG (Pedro Peixe) – No último final de 383 
semana, em conjunto com a Pasta de Formação do Sinasefe Nacional, foi realizado o curso de Formação 384 
Minas Gerais / Bahia no campus Ouro Preto do IFMG. Na oportunidade foi realizado amplo debate que 385 
muito contribuiu para a formação da militância. Seção segue em árdua batalha contra a redução da 386 
flexibilização dos TAEs. Seção participou de conversas em Brasília no MCT, com a assessora da ministra, que 387 
colocou a disponibilidade de dialogar com o MEC para ajudar na revogação da Portaria 983 e tratar das 388 
trinta horas dos TAEs. Foi feita também conversa com o diretor de políticas de combate à violência quando 389 
foi ressaltada a importância da revogação da Portaria 983 e a defesa das trinta horas para os TAEs, além da 390 
importância de olhar para a violência que ocorre nos Institutos Federais, como caso de milícias digitais 391 
atacando Docentes, e para os casos variados de assédio existentes na Rede Federal. Em conversa com o 392 
secretário da SETEC, Getúlio, mais uma vez foi reafirmada a importância da revogação da Portaria 983 e a 393 
importância da manutenção da flexibilização dos TAEs e continuará cobrando. Urutaí - A seção sindical de 394 
Urutaí oferece para os sindicalizados: sede própria; salão social e quiosque para lazer; serviço jurídico; 395 
atendimento psicológico; consultoria financeira; planos de saúde; plano odontológico; parcerias nos 396 
comércios locais; (e em algumas cidade com números maiores de sindicalizados como Pires do Rio, Ipamerí, 397 
Catalão e Cristalina); realizamos a campanha de vacinação contra influenza 100% gratuita; tivemos 398 
participação de 2 sindicalizadas no ENNIQ e estamos organizando um momento para que elas deem o 399 
feedback para os sindicalizados de como foi o Encontro; Ainda não temos um GT estabelecido mas iremos 400 
ainda essa semana, convocar uma assembleia para tentar propor um GT de base para que no próximo GT 401 
do SINASEFE tenhamos encaminhamentos. Crato/CE – Seção tem conseguido novas filiações e está 402 
organizando um curso de formação política. IFB – Gestão anterior foi encerrada, foi montada uma chapa 403 
aumentando a representação de TAEs. O que demonstra um salto qualitativo. Seção enviou representação 404 
para o ENNIQ. Estão ocorrendo eleições para a reitoria, com três candidatos de esquerda, sindicalizados. 405 
Foi citado ainda, que há alguns avanços no IFB, como por exemplo, a não implementação da 948, e a não 406 
implementação do Novo Ensino Médio. Seção Brasília se coloca à disposição dos estados para se somar às 407 
lutas no Distrito Federal. Está participando da campanha de filiação proposta pelo Sinasefe Nacional e tem 408 
obtido bons resultados. Encerrados os informes das seções, a mesa agradeceu a compreensão dos 409 
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participantes com relação à alteração da ordem e antes de iniciar o ponto seguinte, passou a palavra para 410 
Ivo da Silva, que resgatou normas do estatuto, relativa às substituições feitas pelas diversas chapas que 411 
compõem a direção, ao longo de um mandato e passou a palavra à Andréa Pereira Moraes – Coordenação 412 
de Formação Política e Relações Sindicais, que informou a substituição feita pela Chapa do MEP, de Giovani 413 
Felipe, 1º suplente da Direção Nacional, que por questões pessoais se afasta da DN e será substituído por 414 
Priscila Ferrari Paulino, Seção Sindical São Vicente da Serra-MT, portadora do RG 332162011 e CPF 415 
296.176.678-86. Em seguida, Camila Ribeiro de Oliveira Félix, Coordenação de Combate às Opressões 416 
informou que o coletivo Pão e Rosas fez a substituição de Yuri Deleon Buarque Magalhães de Souza – 417 
SINTETFAL-AL, 4º suplente, por Fernando Moraes de Oliveira, servidor do SINTIFRJ, portador do RG 418 
118.119.58 e CPF 093.198.447-55. A seguir, foram iniciados os informes da Direção Nacional. Com a 419 
palavra, Odemir Vieira, Pasta de Aposentados informou que a DN iniciou grande campanha de filiação junto 420 
as seções Sindicais e estão sendo realizadas todas as terças-feiras, reuniões com estas e o trabalho vem 421 
sendo feito em conjunto. Destacou que estão ocorrendo problemas com relação ao desconto em folha, em 422 
função de muitos servidores já estarem sem margem. Para diminuir esse problema, algumas seções estão 423 
adotando um sistema de boleto ou pix, desde que autorizado pelo servidor(a). Foi informado ainda, que 424 
pela primeira vez, a Pasta de Aposentados conseguiu incluir no GT Carreira, uma discussão sobre assuntos 425 
de aposentadoria, e que foi muito importante e produtivo o debate, que além de esclarecer, alertou os 426 
servidor(a)s ainda na ativa, sobre as questões de aposentadoria, o que certamente motivará o engajamento 427 
na luta dos aposentados. Odemir solicitou que os servidore(a)s  aposentados presentes à Plena, que 428 
preenchessem o cadastro disponível na mesa de credenciamento. Sobre o andamento das obras na 429 
casa/alojamento do Sinasefe Odemir informou que estas estão em fase de conclusão e que o imóvel se 430 
encontra a disposição de qualquer sindicalizado que queira visitá-lo. Em seguida, Maíra Ferreira Martins – 431 
Coordenação de Políticas para Mulheres, informou que a discussão de Carreira, para as mulheres vem 432 
avançando no sentido de considerar questões e particularidades da mulher dentro da Carreira, quando se 433 
discute a maternidade, a vida acadêmica da mulher mãe, a vida profissional da mulher mãe, questões 434 
elencadas no GT Carreira, mas que pode avançar muito mais e parabenizou a CND e CNS pela iniciativa de 435 
inclusão desse debate. Maíra lembrou que no próximo semestre deverão ser realizados os encontros 436 
regionais de mulheres e solicitou que as seções se mobilizem o quanto antes. João Carlos Cichaczewski, 437 
Pasta de Políticas Educacionais, saudou a plenária e colocou que a Pasta vem desenvolvendo algumas 438 
atividades com relação à Reforma do Ensino Médio, que se encontra em um contexto de variadas reformas 439 
que vêm se intensificando pós golpe de 2016 e que a Pasta tem como uma de suas perspectivas ter o 440 
Sinasefe como intelectual coletivo da categoria, para atuar como protagonista nesse debate do Ensino 441 
Médio. Complementado, Manoel José Porto Junior – Secretário - adjunto da Pasta convidou todo(a)s a 442 
buscarem na página do Sinasefe, o ofício de número vinte e um de dois mil e vinte e três, onde consta toda 443 
a pauta de reivindicações da categoria e caso a Base tenha sugestões, que encaminhem à Pasta. Sobre a 444 
CEA, Manoel informou que a Confederação está organizando um dossiê sobre os efeitos do neoliberalismo 445 
na América Latina e Caribe, que considera muito importante para o Sinasefe. Sobre o Seminário de Políticas 446 
Educacionais, Manoel informou que está sendo preparado e que tem sido discutida, a partir de um texto 447 
base uma política de Educação para a Educação média brasileira, assim como para a Educação profissional. 448 
Informou ainda, que foram formados grupos que estão construindo esse texto - base, com intelectuais de 449 
políticas educacionais de todo o País, que será submetido à Base, em reunião do GT de Políticas 450 
Educacionais, que antecederá a próxima Plena; na sequência, estacou a importância da criação dos GTs de 451 
Políticas Educacionais nas Bases e que a Pasta enviará sugestão de moção a ser encaminhada aos CONSUPs 452 
de todo o País, contra a reforma do Ensino Médio. Convidou às seções Sindicais, grupos de pesquisa etc, a 453 
assinar o manifesto da Frente Nacional pela Revogação da BNC-Formação, até este domingo, dia sete de 454 
maio de dois mil e vinte e três. João informou que a Pasta participará de audiência promovida pelo 455 
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mandato Tarcísio Motta, professor do Colégio Pedro II, através da Comissão de Educação da Câmara, que 456 
ocorrerá na UERJ, com a participação de intelectuais e movimentos, contra a reforma do Ensino Médio. 457 
Manoel, finalizando informou que a SETEC convidará o Sinasefe para discutir o Novo Ensino Médio, quando 458 
será apresentada a proposta construída historicamente na Rede, que deve ser referência para o final da 459 
educação básica brasileira. Luísa Senna, Pasta de Inclusão e Acessibilidade informou que a Pasta teve 460 
participação no GT Carreira, apresentando as demandas de servidore(a)s com deficiência, de mães, pais e 461 
responsáveis de filhos com deficiência TEA, mostrando que a atual carreira não contempla esses 462 
servidore(a)s. Informou também que a Pasta está à disposição de todas as Seções que queiram fazer o 463 
debate, virtual ou presencialmente e que foi encaminhado a todas, um formulário solicitando o 464 
quantitativo de filiado(a)s, aposentados e pensionistas PCDs e  buscando ainda dados sobre a relação da 465 
seção com a CIS;  solicitou que as seções priorizassem esses formulários. Ao final da fala de Luísa, a mesa 466 
convidou o plenário a cantar um “Parabéns para Você”, pelo seu aniversário. Em seguida, Rafael Silveira, 467 
Pasta de Formação Política e Relações Sindicais informou que a Pasta promoveu o primeiro Encontro de 468 
Formação Política da gestão, destinado aos servidore(a)s dos estados da Bahia e Minas Gerais,  que 469 
aconteceu na cidade de Ouro Preto. A Pasta considerou que o Encontro foi bastante produtivo. Destacou 470 
que ao longo do ano, a ideia é que sejam realizados mais três encontros. Complementando, Andrea Pereira 471 
Moraes, informou que mais uma vez, durante o Encontro de Formação, o Sinasefinho foi organizado e 472 
destacou a importância dessa iniciativa na formação das crianças. Na sequência agradeceu à Seção IFMG 473 
que acolheu a Pasta e ajudou a construir o Encontro. Antecipou os agradecimentos à seção que abrigará o 474 
próximo Encontro, que será em Pernambuco. Informou ainda, que no segundo Encontro serão reunidos 475 
cinco estados: Pernambuco, Alagoas, Sergipe, Rio Grande do Norte e Paraíba e ocorrerá em junho do 476 
corrente ano. Camila Félix, Coordenação de Combate às Opressões informou que ao longo de quase um 477 
ano de gestão, a Pasta promoveu o primeiro edital do Novembro Negro nacional, com cinco contempladas 478 
de várias regiões do País. A ideia é que seja elaborado um caderno com as atividades realizadas. Outra 479 
ações foram o Setembro Amarelo, a Live LGBTQIA+ e, recentemente o 2º ENNIQ, que foi realizado em 480 
março e contou com quatrocentos e trinta (430) participantes, sessenta e cinco (65) Seções Sindicais; 80% 481 
do público se declarou negras, negros, indígenas e quilombolas, 18,4% como brancas e brancos e 1,6% não 482 
se identificou ou não respondeu. Desses, participaram quatorze PCDs, 56% de mulheres, 38,1% homens e 483 
cinquenta e nove preferiram não se identificar. O Sinasefinho contou com a participação de vinte e duas 484 
(22) crianças e destacou que a nova logomarca do Sinasefinho traz crianças negras e indígenas também. No 485 
ENNIQ foram realizadas sete mesas, oito oficinas, atividades culturais e duas visitas para a Serra da Cafurna 486 
e Palmares. Stânio, complementando os informes ressaltou o contentamento da Pasta com o 487 
reconhecimento das diversas seções durante as falas em seus informes. Colocou ainda que ocorreu um 488 
acréscimo considerável de filiações em algumas seções, a partir do ENNIQ, por conta da pauta em relação 489 
às questões identitárias. Ressaltou que durante o evento, vários participantes tiveram a oportunidade de 490 
refletir sobre seu posicionamento em relação às questões étnico-raciais, uma vez que o sindicato de hoje é 491 
feito de pluralidade, de diversidade, de respeito às diferenças. Lucrécia Iacovino, Pasta de Pessoal/Técnico-492 
Administrativo informou que a CNS e CND conseguiram realizar um GT Carreira de sucesso, com um total 493 
de 186 participantes, 52 Seções Sindicais. Na oportunidade Lucrécia agradeceu nominalmente à Secretária 494 
– geral Rita Gil e a todo(a)s os funcionário(a)s envolvidos na organização da reunião nacional do GT 495 
Carreira. Informou que a Pasta vem solicitando banco de dados ao MEC, do pessoal do PCCTAE e ex-496 
territórios. A Pasta participou também do Encontro regional Sul discutindo Carreira e já vem tratando com 497 
as demais regiões, para a realização dos encontros regionais. A Pasta e integrantes da CNS têm participado 498 
de assembleias locais discutindo e levando informes sobre a Carreira, o que tem sido muito positivo. 499 
Lucrécia colocou que os demais encontros do Sinasefe devem incluir em sua pauta a Carreira, uma vez que 500 
existem na categoria negros, negras, índios, quilombolas, PCDs, LGBTQIA+. Ressaltou que o debate 501 
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realizado no GT Carreira foi de alta qualidade e de bom nível, além de ouvir a Base que hoje está quase que 502 
relegada. A seguir, ainda na Coordenação de Pessoal, Antonildo Pereira, Pasta Docente também 503 
parabenizou Rita Gil e aos funcionário(a)s envolvidos no GT Carreira nacional. Ressaltou que os GTs são 504 
fundamentais para aproximar a Base do Sinasefe Nacional. Informou que a CND estava fazendo a 505 
compilação das propostas que vieram dos GTs de Base para apresentação na Plena. Informou que a Pasta 506 
Docente também participou do Encontro regional Sul e reafirmou a importância da realização dos 507 
encontros regionais, onde é possível discutir Carreira e Políticas Educacionais. Informou que a reunião da 508 
CND, em Brasília, construiu uma minuta como proposta de substituição à Portaria 983, pois em caso de 509 
revogação desta, a categoria precisa ter um norte para regulamentação de atividades docentes. A seguir, 510 
Ivo da Silva, Coordenação Jurídica e Relação de Trabalho lembrou os dois compromissos estatutários e 511 
inadiáveis do Sinasefe, que são os dois congressos que deverão ser realizados, o primeiro, ainda este ano e 512 
o eleitoral início do próximo ano, pois o mandato da atual gestão se encerra em abril de dois mil e vinte e 513 
quatro. Nesse sentido, propôs que na próxima Plena seja pautado o Congresso, para que a Plena decida os 514 
próximos passos. A seguir Ivo lembrou que a Coordenação Jurídica tem um Whatsapp com o contato das 515 
assessorias jurídicas de todas as seções sindicais, onde são compartilhadas todas as questões que envolvem 516 
o jurídico, como sentenças, por exemplo; solicitou que a Seção que ainda não está participando desse 517 
grupo que o faça e que podem fazer parte do grupo, um coordenador, o secretário de assuntos jurídicos e o 518 
advogado da Seção. Informou que a Pasta realizará o Encontro Nacional do Jurídico e solicitou que todas as 519 
seções devem contribuir para a realização do Encontro, que é de fundamental importância para que seja 520 
possível encaminhar algumas ações da categoria. David Lobão informou que na última sexta-feira o 521 
Sinasefe participou de reunião com o Ministério da Defesa para levar a questão das escolas da Marinha, 522 
que retém os valores do Auxílio – Alimentação e não repassam. E que foi feita uma consulta à assessoria 523 
jurídica para ver se essa conduta configura apropriação indébita. A seguir, Rita Gil, secretária – geral 524 
lembrou que no próximo dia dezesseis de maio a DN fará um ano de gestão e apresentou breve relato das 525 
atividades realizadas nesse período com a participação da Base, como o Encontro Nacional de Mulheres, 526 
Encontro de Formação Sindical, Encontros regionais, o II ENNIQ e o 1º Encontro Nacional de Diretores 527 
Financeiros, realizado de forma híbrida, do qual participaram presencialmente trinta e duas Seções 528 
Sindicais e setenta e dois participantes entre presencial e híbrido. Rita colocou que o Encontro visou 529 
discutir a realidade financeira do Sinasefe, socializando com as Seções os gastos, assim como apontar os 530 
caminhos para que as finanças se estabilizem. Rita falou ainda, da realização vitoriosa do GT Carreira e 531 
informou os números da 180ª Plena, com cinquenta e sete (57) Seções inscritas, cento e oitenta inscritos 532 
entre delegado(a)s e observadore(a)s, (11) membros da CNS, onze (11) membros da CND, dez (10) 533 
membros da DN, dois (02) integrantes do Conselho de Ética e (01) integrante da Comissão de apuração, 534 
perfazendo um total de duzentos e dezesseis (216) participantes. Informou que foram criados três grupos 535 
de Whatsapp em função desses eventos (finanças, aposentados e GT Carreira). Durante a realização do GT 536 
Carreira ocorreram quatro atendimentos hospitalares de urgência. Ao final destacou a importância de as 537 
Seções preencherem corretamente o formulário sempre encaminhado pela nacional solicitando dados 538 
como quantos intolerantes à lactose, vegetarianos, PCDs, quem precisará do Sinasefinho etc, para uma 539 
melhor organização. No caso do GT, não houve esse retorno das Bases, o que ocasionou alguns 540 
transtornos. Diego Rodolfo, 1º tesoureiro do Sinasefe colocou que quando a DN assumiu a gestão, havia 541 
três milhões de reais em caixa, hoje, o saldo projetado para a próxima semana é de quatrocentos e 542 
cinquenta mil reais, ou seja, déficit de dois milhões e meio em um ano, quando foi gasto mais do que o 543 
arrecadado. Lembrou questões estatutárias, que não há como alterar, como a realização de um congresso 544 
por ano, nos anos ímpares a realização dos Encontros Regionais de Mulheres. Diego informou que a 545 
Direção Nacional vem adotando várias medidas para a redução do gasto mensal, como a regulamentação 546 
para os pedidos de passagens aéreas, regulamentação na divisão de quartos de hotel, possibilidade da 547 
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compra da passagem aérea pelo próprio dirigente, caso este encontre mais barato na madrugada. 548 
Reafirmou que atualmente não há recursos financeiros e há um limite orçamentário e que provavelmente 549 
terá que ser feita uma repactuação das atuações ou em breve, não haverá recurso para a realização de 550 
qualquer atividade. Encerrando sua fala, Diego ressaltou que é muito importante que a Base tenha 551 
conhecimento da real situação de fluxo de caixa do Sinasefe Nacional, para tomar as decisões com 552 
responsabilidade. Em seguida, Elenira Vilela, Coordenadora – geral informou que existe uma mesa 553 
debatendo com as centrais sindicais, a estrutura sindical, que envolve questões como o registro sindical, 554 
mensalidade sindical, dentre outras questões da estrutura sindical. Segundo Elenira, está sendo construído 555 
um Projeto de Lei, que sem alterar a Constituição propõe reorganizar a estrutura sindical, como por 556 
exemplo, com a criação de uma instância que faça o registro das entidades sindicais, que seja uma instância 557 
sindical e não mais de governo, Elenira informou ainda que quem representa a Intersindical é a secretaria - 558 
geral, que é Nilza Pereira. Informou ainda que há outra mesa que discute a regulamentação da Convenção 559 
151 da OIT, destacou que é nessa mesa que vem sendo discutido data – base e não na Mesa Nacional 560 
Permanente de Negociação. Elenira destacou ainda, que durante a semana foi feita pressão sobre o 561 
governo, para que Sinasefe possa participar do GT de Prevenção à Violência contra as escolas e o Sinasefe 562 
vem acompanhado o debate de revogação da reforma e que é muito importante que as seções participem 563 
ou ajudem na criação de comitês locais da luta pela revogação da reforma. Elenira informou também que o 564 
plantão, em conjunto com o Fonasefe passou a semana anterior, no Congresso Nacional para garantir a 565 
aprovação do PLN e que foi convidada a participar da solenidade de assinatura da Medida Provisória pelo 566 
cerimonial para representar as mulheres sindicalistas, uma vez que todos os representantes dos 567 
trabalhadore(a)s eram homens. Reafirmou que faz a luta cotidianamente dentro do Fonasefe e Fonacate e 568 
das Centrais para construir a paridade. David Lobão - Coordenador – Geral falou da dificuldade que os 569 
servidore(a)s encontrarão na Campanha Salarial 2024. Fez breve resgate do processo de negociação do 570 
reajuste emergencial, quando o governo mudou a metodologia sem consultar os trabalhadore(a)s, e que 571 
ocorreu apenas uma mesa de negociação, as demais ações foram palestras, e as três questões 572 
apresentadas ao governo justificando um reajuste emergencial um pouco maior, não foram aceitas. O 573 
documento assinado pelo governo sobre os 9%, não garante a realização das mesas setoriais. Lobão 574 
informou que a última reunião do Fonasefe aprovou um documento ao governo, que será entregue na 575 
próxima semana, exigindo a instalação das mesas específicas para discutir a reestruturação e que foi 576 
realizado pelo Fonasefe, um seminário para tratar o que é o arcabouço fiscal, porém, segundo Lobão, o 577 
mesmo foi muito esvaziado. Foi resolução também do Fonasefe, a necessidade de realização de uma 578 
campanha contra o arcabouço fiscal, inicialmente a proposta é convocar a categoria para o dia dezessete 579 
(17) de maio, para se juntar aos servidore(a)s que já estarão em Brasília, no Congresso da Fasubra Sindical. 580 
Lembrou que a proposta de campanha salarial unificada da categoria aprovada em plenas anteriores tem 581 
como norte: a) Recomposição das perdas salariais de dois mil e dez até agora; b) Equiparação dos 582 
benefícios aos demais poderes; c) O revogaço. Encerrando, Elenira informou que na Mesa, a ministra Esther 583 
Duek colocou que o debate será retomado a partir do ponto de metodologia. Superada a pauta da manhã, 584 
às 13 horas a Plena foi suspensa para o almoço, com previsão de retorno para as 14h30min. A parte da 585 
tarde da 180ª Plena teve início às 14h45min. A mesa continuou sendo coordenada por David Lobão, que 586 
após a confirmação do quórum necessário iniciou a Plena, convidando a compor a mesa as integrantes do 587 
Conselho de Ética, Dione Cabral – Sinasefe IFSP-SP e Maria Oseia Bier – Sinasefe IFMT-MT, Ivo da Silva, 588 
secretário da Pasta do Jurídico nacional e o Assessor Jurídico do Sinasefe, Dr. Valmir Floriano, para o debate 589 
do ponto Relatório conclusivo do Conselho de Ética. A conselheira Dione Cabral informou que o Conselho 590 
quando assumiu já existiam processos bastante antigos, os quais o Conselho vem priorizando e informou 591 
que seria apresentado à Plena o processo 001/2017, que trata de denúncia de agressão e tentativa de 592 
estupro, tendo como denunciado o filiado à época Saulo Nobre de Souza, Seção Cáceres e como vítima a 593 
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servidora Gabriela Fávero, Seção Videira. Dione informou que o processo em questão foi instalado a partir 594 
da 151ª Plena, realizada nos dias nove e dez de setembro de dois mil e dezessete, quando foi conferida a 595 
admissibilidade de causa. Informou que o acusado foi devidamente notificado, porém constituiu um 596 
procurador e que foram realizadas oitivas das testemunhas da denunciante em abril de dois mil e dezoito. 597 
O denunciado optou por não acompanhar as oitivas. Em julho de dois mil e dezenove a oitiva de Gabriela 598 
Fávero foi acompanhada pelo procurador do denunciado. Dione informou também que o Conselho 599 
constatou que o denunciado não é mais filiado ao Sinasefe, assim sendo, o Conselho recomenda a 600 
suspensão do processo, com a ressalva de que, caso o denunciado retorne aos quadros de filiados do 601 
Sinasefe, o processo seja retomado imediatamente. A mesa abriu as inscrições para o debate ao plenário, 602 
que foi bastante participativo e teve a oportunidade de apresentar questionamentos e propostas acerca da 603 
recomendação do Conselho. Ao final das intervenções o Conselho respondeu aos questionamentos e sanou 604 
dúvidas. Em seguida a mesa informou que além do encaminhamento do Conselho, durante as falas foi  605 
apresentado o encaminhamento de punição ao denunciado. Em seguida, passou a palavra à Assessoria 606 
Jurídica Nacional, na pessoa de Dr. Valmir Floriano, que destacou que os trabalhos do Conselho foram 607 
bastante prejudicados pelo período da pandemia, quando foram inviabilizadas reuniões e demais ações 608 
necessárias para conclusão dos processos. Sobre o processo em questão, Dr. Valmir recomendou cautela 609 
no caso de penalidade ao denunciado, pois esta deve ser aplicada de acordo com o Estatuto, para evitar 610 
que a parte recorra ao judiciário anule a penalidade e mova ações contra o sindicato. A seguir, foram feitos 611 
os esclarecimento solicitados e Lobão submeteu o parecer do Conselho à Plena - proposta um (aprovada) – 612 
A 180ª Plena acata o parecer conclusivo do Conselho de Ética. Proposta dois – A 180ª Plena não acata o 613 
parecer do Conselho de Ética e aprova sanção ao denunciado, conforme o estatuto do Sinasefe. Em seguida 614 
foi à votação a proposta de Elenira, como desdobramento da proposta aprovada anteriormente, sendo 615 
aprovado com quatro abstenções, o seguinte encaminhamento: A 180ª Plena aprova que a Direção 616 
Nacional encaminhe ofício às seções alertando para que no caso de refiliação do acusado, o Sinasefe 617 
Nacional seja imediatamente comunicado, para a reabertura do processo. Ainda no mesmo ponto, Maria 618 
Oseia iniciou a leitura do relatório conclusivo relativo ao processo de nº 003/2019, que tem como 619 
denunciante Rúbia Graziela de Souza Sagaz/IFC e denunciado Alessander Pery Lopes Thomaz/IFMG. A 620 
denúncia foi acolhida e encaminhada ao Conselho de Ética pela 160ª Plena, sob a alegação de 621 
constrangimento, empurrão com o corpo, intimidação e agressão verbal simbólica. No dia dois de fevereiro 622 
de dois mil e vinte e três, após o Conselho analisar o vídeo que comprovaria os fatos. O Conselho concluiu 623 
pela ausência de provas que dessem sustentação às denúncias apresentadas, e aprovou por unanimidade 624 
pelo arquivamento do processo 003/2019 e nota de desagravo do Sinasefe a Alessander Pery. Finalizada a 625 
apresentação, David Lobão passou a palavra a Alessander, com o tempo de quinze minutos, conforme 626 
acordado anteriormente. Alessander fez um resumo dos fatos ocorridos; ressaltou que durante o processo 627 
não teve a chance de se defender. Na oportunidade, solicitou a exibição do vídeo dos fatos, ao mesmo 628 
tempo em que ia explicando o que ocorria. Em seguida a mesa abriu as inscrições para o debate. Várias 629 
falas foram feitas e propostas apresentadas. Após as intervenções do plenário, a palavra retornou a 630 
Alessander que esclareceu que seu afastamento do Conselho de Ética não se deu por conta da denúncia em 631 
questão, mas que após um ano de afastamento solicitou seu retorno em uma Plena e foi negado; na 632 
sequência esclareceu algumas dúvidas. Destacou a necessidade de se ter cuidado ao analisar denúncias 633 
como essa e garantir o direito do contraditório e de defesa, o que lhe foi negado. Logo após a mesa colocou 634 
em votação o acolhimento ou não do parecer do Conselho de Ética, com Nota de desagravo do Sinasefe a 635 
Alessander, a ser publicada no site e redes sociais do Sinasefe, e o arquivamento do processo, que foi 636 
aprovado por ampla maioria e algumas abstenções, com uma declaração de voto. Ao final da aprovação, 637 
Oseia fez a leitura da Nota de desagravo, que submetida à Plena, foi aprovada por ampla maioria e algumas 638 
abstenções. Em seguida foi iniciada a apresentação do terceiro e último processo do dia, por Maria Oseia, 639 
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que informou se tratar da denúncia 001/2021, anônima, vinda do Instituto Federal da Bahia/IFBA, contra o 640 
servidor Jorge Souto, diretor de Assuntos Jurídicos da Seção IFBA e representante da sociedade civil no 641 
Consup. Uma das alegações da denúncia é a de que inúmeras vezes em reuniões do Consup, o mesmo 642 
acompanhou o voto da reitora, sua esposa, muitas vezes prejudicando alguns servidore(a)s e beneficiando 643 
outros. Sobre a denúncia, o Conselho concluiu pelo arquivamento, em função do anonimato e da ausência 644 
de materialidade. Ao final da apresentação, David Lobão lembrou que por determinações estatutárias, as 645 
denúncias são feitas diretamente ao Conselho de Ética e que mesmo sendo anônima e não tendo qualquer 646 
elemento de comprovação, o Conselho tem que submeter a uma Plena. Não houve acordo com a abertura 647 
do debate. Em meio ao impasse, Oseia fez a leitura do artigo primeiro do capítulo primeiro do Regimento 648 
Interno do Conselho de Ética, aqui transcrito: “O conselho de Ética deverá apurar as denúncias 649 
apresentadas por escrito, de sindicalizados devidamente identificados de ato, fato ou conduta que 650 
infrinjam os princípios ou deveres esculpidos no Estatuto ou Regimento Interno”. Assim sendo, a mesa 651 
entendeu que a denúncia, da forma como foi apresentada, não deveria sequer ter sido acolhida pelo 652 
Conselho. Houve consenso da Plena e o ponto foi encerrado. Em seguida, a Plena suspensa para o coffee 653 
break. Às 17h35min os trabalhos foram retomados. A mesa permaneceu sob a coordenação de David 654 
Lobão, que passou a palavra a Stânio Vieira para apresentar um esclarecimento sobre questões envolvendo 655 
o II ENNIQ. Com a palavra, Stânio colocou que durante a 180ª Plena, após os informes da pasta de Combate 656 
às Opressões, foi exposto por uma delegada, o fato de um diretor ter levado suas filhas ao ENNIQ para 657 
passeio. Stânio fez breve resumo do período de construção do evento, que envolveu inúmeras reuniões e 658 
muita dedicação de todas e todos os envolvidos, para o sucesso Encontro e classificou como mentirosa a 659 
fala; colocou que teve que levar suas filhas, por não ter com quem deixá-las, e que apesar de esforços para 660 
conseguir alguém para cuidar das crianças no período de sua ausência, não foi possível. Stânio falou ainda 661 
do combate às Fake news , que é uma postura adotada pelo fascismo, mas que vem sendo reproduzida no 662 
meio dos trabalhadore(a)s, que muitas vezes fazem discursos de inclusão, de igualdade de tratamento, mas 663 
que muitos ainda carregam pensamentos retrógados, preconceituosos etc. Encerrando sua explanação, 664 
Stânio agradeceu a oportunidade e fez um apelo para que as pessoas reflitam e não repitam inverdades 665 
como essa. A seguir, Camila Florêncio, Pasta de Combate às Opressões informou que ao chegar à Plenária 666 
se deparou com comentários muito focados na questão dos gastos do ENNIQ. Destacou a magnitude do 667 
evento e fez um apelo à união de forças, para que sejam deixados de lado coisas pequenas e que o foco 668 
seja sempre  a luta. Ainda sobre a fala de Stânio, Maíra Ferreira Martins, Pasta de Política para Mulheres, 669 
lembrou que o Sinasefinho, não é apenas uma creche, e sim é verdadeiramente pensar seriamente na 670 
democratização do Sindicato, que passa por garantir que pais, mães e tutores possam estar igualmente nos 671 
fóruns participando, lutando, militando como aqueles que não têm filhos ou cuidados com crianças, além 672 
de ser importante no processo de formação das crianças. Colocou ainda, que o filiado(a) que queira fazer 673 
um debate sério sobre as finanças do sindicato, deve sentar e apontar verdadeiramente o que de fato 674 
prejudica as finanças e não ficar instrumentalizando a pauta do sindicato que está com problemas 675 
financeiros para fazer disputa baixa entre coletivos. A seguir David Lobão convidou para compor a mesa, os 676 
representantes da Comissão de Apuração do 34º Consinasefe João Alves Pacheco/MEP e Luís Márcio 677 
Nogueira Fontes/MLC. Ivo da Silva informou que o presidente da Comissão, Matheus Santana 678 
acompanharia  o ponto de forma remota. João Pacheco fez breve resgate do trabalho da Comissão e 679 
consultou o plenário para que a Comissão fizesse uma síntese do relatório, já lido na íntegra em Plena 680 
anterior e somente fosse feita a leitura das conclusões e das recomendações, para agilizar os trabalhos. 681 
Houve consenso da Plenária e o ponto foi iniciado. João lembrou que no próximo mês fará um ano que a 682 
Comissão de Apuração dos fatos ocorridos no 34º Consinasefe foi constituída. No mesmo 34º Consinasefe a 683 
comissão foi formada com a representação de todas as chapas eleitas para Direção Nacional no congresso. 684 
Na sequência deu informes sobre as ações realizadas pela Comissão, como as reuniões presenciais e 685 
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virtuais, entrevistas, análise do Estatuto e do Regimento Interno do Sinasefe. Sobre o prazo estabelecido 686 
quando da constituição da Comissão João explicou que esta teve que se adequar à disponibilidade das 687 
pessoas, o que atrasou muito o trabalho, sendo necessária sua prorrogação. Foram analisados ainda pela 688 
Comissão, documentos fiscais, comprovantes, e-mails, contratos etc. Foi feita uma avaliação acerca do 689 
processo de seleção e contratação da empresa 2RB, responsável pela realização do 34º Consinasefe. João 690 
apresentou planilha com o balanço das despesas do congresso e o que foi pago a mais, em função do golpe. 691 
No total o Sinasefe pagou um milhão seiscentos e cinquenta mil e trinta e quatro reais e vinte e seis 692 
centavos (1.650.034,26) e o prejuízo foi de um milhão vinte oito mil, cento e onze reais e oitenta centavos 693 
(1.028.111,80). Após a síntese, João passou à leitura das conclusões constantes do relatório e em seguida 694 
fez a leitura das recomendações da Comissão de Apuração à Direção Nacional. Feitas as devidas 695 
apresentações, William Carvalho apresentou questão de ordem, solicitando alguns esclarecimentos não 696 
apresentados pela comissão no relatório, antes de passar a palavra ao advogado do Sinasefe. Em seguida, a 697 
mesa propôs que fosse mantida a fala do advogado e em seguida, a concessão da palavra aqueles 698 
envolvidos que quisessem pedir ou prestar algum esclarecimento, como Carlos Magno, que sem a sua 699 
autorização ou conhecimento, teve sua assinatura inserida no contrato em questão, entre outros. Houve 700 
acordo. Com a palavra, Dr. Valmir informou que atualmente tramita um inquérito na quinta (5ª) Delegacia 701 
de Polícia, pelo crime de estelionato, registrado imediatamente após o ocorrido. Foi registrada ainda 702 
ocorrência, pelo Coordenador-Geral à época, Carlos Magno, pelo fato de não estar de plantão e sua 703 
assinatura constar do contrato de prestação de serviços da empresa e que a  5ª DP está apurando os fatos e 704 
que David Lobão, Carlos Magno, representantes do Hotel Royal Tulip e Juliana (golpista) já foram ouvidos. 705 
Foi informado ainda, que a assessoria jurídica fez uma petição à 5ª DP requerendo o recebimento da 706 
representação criminal, reiterando a manifestação inserida na ocorrência policial, com a imediata 707 
condução, a fim de que possam ser instaurados o competente inquérito policial e, posteriormente 708 
oferecida denúncia pelo digno representante do Ministério Público. Foi solicitado ainda pela assessoria, o 709 
rastreio dos pagamentos efetuados pelo Sinasefe na conta – corrente das representadas Juliana Borges 710 
Lannes e a empresa 2 RB Solution, a fim de identificar eventuais remessas para outras contas bancárias de 711 
modo a ocultar os valores e conluio com outros envolvidos no golpe e ao final, a condenação das 712 
representadas para que seja aplicada a penalidade prevista no artigo 171 do Código Penal, estelionato e a 713 
fixação de condenação por indenização por prejuízos sofridos pelo representante Sinasefe, nos termos do 714 
Artigo 387, inciso quatro do Código de Processo Penal, oitiva da representada, bem como de testemunhas 715 
que integraram a Comissão de Organização do 34ª Consinasefe, os quais foram eleitos em plenária do 716 
Sinasefe e contrataram a representada, oitiva do gerente do Hotel Royal Tulip – Brasília Alvorada e 717 

Diretores da entidade aqui representantes (Sinasefe) e alguns participantes do citado evento. Ao final Dr. 718 
Valmir informou que a ocorrência acima se encontra na mesa do delegado para apreciação e possível 719 
indiciamento e que segundo informações do policial, foi feita uma minuta do relatório propondo a prática 720 
do crime de estelionato, que será avaliada pelo delegado e se aceita a prática do crime de estelionato, 721 
Juliana será indiciada e encaminhada à Justiça Criminal, a ser avaliada pelo MP e oferecer denúncia-crime. 722 
A AJN ingressou com Medida Cautelar de Arresto com pedido de tutela de urgência para o bloqueio de 723 
bens e valores em nome de Juliana Borges Lannes e da 2RB Solution, que está tramitando na primeira Vara 724 
Cível do Distrito Federal; foi  deferida pelo Juiz a medida de arresto, no sentido de fazer toda uma devassa 725 
nos bens que ela possua. Segundo Dr. Valmir, logo após o ocorrido a AJN tomou conhecimento que havia 726 
aproximadamente seis processos contra Juliana Lannes, que foram citados no inquérito. Na concepção da 727 
Assessoria Jurídica Nacional está configurado o crime de estelionato. Ivo da Silva, Coordenação Jurídica 728 
esclareceu que a Comissão de Apuração não tem qualquer poder de aplicar ou indicar qualquer sanção de 729 
apuração e que no âmbito do Sinasefe, somente o Conselho de Ética pode adotar tais medidas. Neste 730 
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sentido, foi apresentada pela Coordenação Jurídica que a questão deve ser encaminhada ao Conselho de 731 
Ética, para apuração de responsabilidades e autoria do ocorrido no 34º Consinasefe, conforme relato da 732 
Comissão de Apuração designada pelo mesmo congresso, indicando todos os membros integrantes da 733 
Comissão organizadora do Consinasefe e todo(a)s os membros da Direção Nacional à época. Em seguida, 734 
Matheus Santana, presidente da Comissão de Apuração parabenizou o trabalho e empenho da comissão. 735 
Colocou que o que a comissão teve como objeto foi pensar medidas para aperfeiçoar os próximos eventos 736 
da entidade. Destacou que tudo o que foi analisado pela comissão foram provas, documentos, e-mails, 737 
contratos e que não pode haver descuido no trato da situação, segundo Matheus, muito delicada e 738 
solicitou a votação das medidas de aperfeiçoamento para se pensar nos próximos eventos, assim como 739 
medidas administrativas, como procedimentos para as próximas contratações. Matheus colocou que na 740 
leitura da comissão não há responsáveis ou pessoas que deram causa a desvios; o que houve foi uma 741 
sequência de erros de indivíduos, erros políticos e de condução, mas não que se possa individualizar; 742 
destacou que a comissão de apuração não vislumbrou materialidade processual para além do Sinasefe que 743 
enseje um Conselho de Ética ou até mesmo inquéritos contra membros da comissão organizadora e da 744 
Direção Nacional à época, pois, segundo a Comissão, não há indícios que indiquem a ação deliberada de 745 
alguém. A seguir, Diego Rodolfo apresentou questão de ordem no sentido organizar o debate na seguinte 746 
ordem:  primeiramente a discussão sobre o relatório e suas conclusões e em seguida abrir para tratar das 747 
questões relativas aos erros durante o processo. Foram feitas várias questões de ordem, porém a mesa 748 
colocou em votação os seguintes encaminhamentos: proposta um - o debate deve ser iniciado pelos 749 
esclarecimentos ao plenário e em seguida o debate. Proposta dois - A 180ª Plena encaminha o relatório ao 750 
Conselho de Ética. Sendo aprovada com algumas abstenções a proposta um e foram iniciados os informes e 751 
esclarecimentos ao plenário, com Dr. Valmir apresentando os motivos pelo qual a polícia não foi chamada 752 
para o flagrante, e possível condução à delegacia de Juliana Lannes.  Dr. Valmir explicou que a primeira 753 
sugestão da assessoria foi que se fizesse Juliana assinar um termo de confissão de dívida dos valores totais, 754 
para fins de abreviar qualquer procedimento judicial. Informou ainda, que o flagrante poderia ter sido 755 
pedido, mas como resultado prático, no caso de flagrante o termo de confissão de dívida não teria sido 756 
assinado e teria sido necessário o ingresso de uma ação de cobrança ou indenizatória na Justiça Cível, que é 757 
muito mais demorada, além de a mesma pagar fiança e sair. A opção feita foi a de ter um procedimento 758 
mais breve com a confissão de dívida, no sentido de agilizar as cobranças através de uma execução muito 759 
mais rápida. A seguir, David Lobão, por ser integrante da gestão anterior, se retirou da coordenação da 760 
mesa durante a discussão. Assim sendo, a mesa passou à condução de Maíra, que passou a palavra a 761 
William Carvalho, que se manifestou em nome de Carlos Magno, que estava presente à Plena, mas por 762 
questões de saúde solicitou a William que o fizesse. William informou que a assinatura de Carlos Magno, 763 
constante no contrato era digitalizada e não assinatura digital e que o mesmo, além de não estar no 764 
plantão, não foi sequer consultado ou informado sobre o contrato. Assim sendo, Carlos Magno se dirigiu à 765 
delegacia e registrou um Boletim de Ocorrência, embora tenha sido interpelado para não fazer a ocorrência 766 
policial. William destacou que não se trata só de um estelionato, e que cabe um processo de apuração, até 767 
mesmo porque a responsável pela empresa não tinha acesso à sede do Sinasefe e a assinatura no contrato 768 
foi colocada no sindicato. William deixou registrada sua inteira confiança nos funcionário(a)s do sindicato 769 
que não são alvos de acusação. Ressaltou que havia uma comissão organizadora e uma Direção Nacional 770 
em mandato e gostaria de saber de onde surgiu o contrato fraudado. A seguir David Lobão, integrante 771 
também da gestão à época, informou que era plantonista quando o contrato em questão foi assinado. 772 
Ressaltou também que o(a)s funcionário(a)s não sabiam da necessidade da assinatura, porque não houve 773 
qualquer consulta. Explicou que as assinaturas dos três coordenadores são guardadas no sindicato e se for 774 
necessário colocar em qualquer documento, o diretor é consultado pelo(a)s funcionário(a)s para que este 775 
autorize a utilização ou não. Isso não foi feito porque os funcionário(a)s não tiveram conhecimento. David 776 
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Lobão colocou ainda, que diante dos sucessivos erros e as coincidências que ocorreram, fizeram com que 777 
ele conclua que há membros da Comissão Organizadora, e ou, da Direção Nacional envolvidos. Lobão 778 
colocou ainda que a Assessoria Jurídica Nacional foi inoperante e não poderia ter permitido a assinatura do 779 
contrato com 2 RB Solution e tampouco, orientou que fosse feito um seguro para o referido contrato. 780 
Lucrécia, também integrante da gestão anterior colocou que o contrato foi para a assessoria jurídica, foi 781 
analisado e liberado. Ressaltou que os funcionários foram impedidos de participar da organização do 782 
Congresso. Lucrécia falou ainda, que a Direção Nacional, em sua maioria não participou do processo e não 783 
estava ciente do que vinha sendo feito pela comissão de organização. Destacou também que talvez a DN 784 
tenha sido omissa e não se exime da responsabilidade. Elenira Vilela, Coordenadora – Geral e integrante da 785 
gestão passada, fez breve registro de que a comissão não cumpriu o determinado pelo 34º Consinasefe de 786 
análise do congresso como um todo. Diego Rodolfo externou sua insatisfação com a condução da Comissão 787 
de Organização daquele Consinasefe, que impediu os funcionário(a)s de atuar na organização, assim como 788 
com a Direção Nacional que também foi impedida de qualquer atuação. Ressaltou ainda, que a comissão 789 
não seguiu procedimentos sempre utilizados no sindicato, como pagamentos feitos diretamente aos 790 
fornecedores, desta vez esses pagamentos foram realizados à empresa 2 RB Solution. Reafirmou que a 791 
comissão errou muito, inclusive com a postura adotada ao longo de todo o processo. Superados os 792 
informes, a palavra foi concedida à Comissão de Apuração. João Pacheco explicou que o contrato foi 793 
assinado com uma assinatura digitalizada e escaneada no corpo do contrato e que a assinatura digital 794 
apenas na planilha de custos. Existem duas assinaturas, uma digitalizada no contrato e outra digital na 795 
planilha com datas diferentes e essa foi solicitada pelo funcionário Clebivan, a pedido do primeiro 796 
tesoureiro à época, José Luiz Papa. Dr. Valmir solicitou direito de resposta por ter sido citado por David 797 
Lobão, sobre a acusação de inoperância da Assessoria Jurídica. Dr. Valmir destacou que a AJN faz um 798 
trabalho transparente e sério, objetivando evitar qualquer prejuízo a qualquer servidor(a)r ou entidade. 799 
Reafirmou que em nenhum momento a Comissão solicitou revisão do contrato à assessoria jurídica 800 
formalmente. O que ocorreu, foi que em fevereiro Dr. Valmir recebeu uma ligação do primeiro tesoureiro à 801 
época José Luiz Papa, solicitando que fosse feita uma análise no contrato pois o mesmo tinha que ser 802 
assinado até um determinado horário daquele mesmo dia. Dr. Valmir teve que fazer uma análise muito 803 
rápida do contrato, que estava em PDF e não permitia sequer alterações. Informou que ao final da rápida 804 
análise, fez algumas observações, pois constatou alguns erros, apresentou algumas recomendações e 805 
devolveu ao tesoureiro. Destacou que da forma como foi feita a solicitação, não havia tempo hábil para 806 
pesquisar, ir à Justiça solicitar certidão negativa etc. No entendimento da assessoria, a própria comissão já 807 
deveria ter feito uma pesquisa sobre a idoneidade da empresa, para ter chegado a mesma, até mesmo 808 
porque duas outras empresas já teriam sido descartadas pela comissão. Destacou também, que 809 
posteriormente, para o processo de reforma da casa do Sinasefe, a DN solicitou que a assessoria jurídica 810 
analisasse o contrato, idoneidade da empresa, dentre outros itens, o que levou alguns dias e não algumas 811 
horas, como foi o caso do contrato da empresa que organizou o congresso. Após o relato de Dr. Valmir, a 812 
palavra foi concedida a William Carvalho, que fez a leitura de e-mail de Carlos Magno encaminhado à 813 
Direção Nacional, em vinte e quatro de fevereiro de dois mil e vinte e dois, solicitando que o uso do Token 814 
do Sinasefe, em seu nome, não fosse utilizado para quaisquer pagamentos sem seu consentimento prévio e 815 
autorização, em função do término do mandato que se aproximava, ficando claro que o mesmo não 816 
autorizou sua assinatura digital na planilha; e, conforme apuração da comissão, a utilização foi determinada 817 
pelo tesoureiro à época Papa. Após informes e esclarecimentos dos envolvidos, a mesa abriu para 818 
esclarecimentos do plenário. Após as várias intervenções, em função do avançado da hora, Maíra propôs 819 
que fosse estabelecido o teto de vinte e duas horas, que o debate fosse aberto, respeitando o tempo e os 820 
companheiros com a palavra e  ressaltou que os trabalhos do dia seriam encerrados às vinte e duas horas 821 
impreterivelmente, pois este era o teto estipulado pelo hotel. Houve consenso e a palavra retornou a Dr. 822 
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Valmir para os esclarecimentos aos questionamentos do plenário, seguido da Comissão de Apuração, 823 
também para esclarecimentos feitos pela plenária. Finalizados os esclarecimentos, Maíra coordenando a 824 
mesa dos trabalhos, fez um desabafo enquanto mulher e membro da Pasta de Políticas para Mulheres “que 825 
é preciso aprender no Sinasefe, que ninguém vai calar ou passar por cima de mulher com grito”. A seguir 826 
deu sequência às intervenções do plenário. Pelo fato de os trabalhos estarem próximo de atingir o teto 827 
estipulado pelo hotel, a mesa apresentou duas propostas: a de encaminhar naquele momento a votação e 828 
não contemplar os inscritos e a segunda foi a de guardar as inscrições e garantir as falas restantes as oito 829 
horas da manhã seguinte. Não houve acordo e William Carvalho apresentou questão de ordem no sentido 830 
de que a mesa garantisse as inscrições ainda pendentes, para o sábado ou para o primeiro momento do 831 
segundo dia de plena. Após algumas falas, houve consenso que com a suspensão do primeiro dia de Plena e 832 
garantia de fala das inscrições feitas no primeiro dia. Com previsão de instalação do segundo dia de Plena, 833 
às oito horas. O segundo dia da 180ª Plena teve início às 8h45min. A mesa foi composta por Luísa Senna, 834 
Ivo da Silva e Maíra Martins, coordenando os trabalhos. Conforme acordado no dia anterior, foi dada 835 
continuidade ao ponto Relatório da Comissão de Análise e Apuração do 34º Consinasefe. Assim, a mesa 836 
passou à chamada dos sete inscritos na véspera. Concluídas as falas, a palavra foi concedida a Ivo da Silva, 837 
que solicitou que a Direção Nacional implemente as recomendações apresentadas no relatório da Comissão 838 
de Apuração e defendeu que a questão seja encaminhada ao Conselho de Ética. Na sequência, Dr. Valmir 839 
Floriano solicitou à Comissão que encaminhe à AJN o relatório apresentado, assim como as planilhas com 840 
os custos para que sejam juntados ao inquérito. Em seguida, João Pacheco, integrante da Comissão de 841 
Apuração informou que o material distribuído à plenária estava correto, porém, na hora da apresentação 842 
surgiu uma divergência, pois o mesmo utilizou por engano um arquivo mais antigo. Colocou também, que a 843 
comissão optou por um relatório mais sucinto, porém isso não prejudicou em nada as informações 844 
prestadas e atendeu aos objetivos. Matheus Santana, presidente da Comissão afirmou que no âmbito da 845 
Comissão, não faltou nada no relatório e reforçou a importância de a Plenária aprovar as recomendações 846 
apresentadas pela Comissão, que certamente contribuirão para resguardar o Sinasefe na realização de 847 
grandes eventos no futuro e reafirmou que a comissão não encontrou lastros que leve ao indiciamento de 848 
qualquer sindicalizado, seja da comissão de organização ou da Direção Nacional à época. A seguir Maíra fez 849 
a leitura de texto elaborado por ela e Ivo da Silva, a ser incluído nas recomendações apresentadas pela 850 
Comissão. Após a leitura, William Carvalho apresentou o adendo de que nenhum membro envolvido 851 
participe das investigações, nesse caso específico, e que a comissão faça uma revisão dos cálculos. Ivo da 852 
Silva reafirmou que, caso a proposta de submeter ao Conselho de ética seja aprovada, serão destacados 853 
todos os questionamentos apresentados em plenário e encaminhados ao Conselho de Ética. Na sequência, 854 
Maria Oseia, membro do Conselho de Ética solicitou que fossem verificadas as competências do Conselho 855 
de Ética, para confirmar se caberia o envio do processo em questão ao Conselho. Reafirmou que o 856 
Conselho de Ética se encontra sobrecarregado e com limitações pela dificuldade de atuação de alguns 857 
membros efetivos por motivos de saúde e que nesse sentido o Conselho já formalizou solicitação à Direção 858 
Nacional para a participação dos suplentes nessa fase dos trabalhos, entretanto, a solicitação foi negada. 859 
Oseia informou que a negativa da Direção Nacional não está de acordo com o estatuto, visto que na DN os 860 
suplentes participam com direito a voz e voto. Maíra reafirmou que será apresentada denúncia acatada 861 
pela plenária ao Conselho de Ética, que tem em suas atribuições instaurar, apurar e processar as denúncias 862 
apresentadas. A seguir, a mesa submeteu à apreciação do plenário, a síntese das propostas apresentadas. E 863 
a 180ª aprovou por ampla maioria a seguinte resolução: “A 180ª Plena encaminha ao Conselho de Ética 864 
para apuração de responsabilidade e autoria do estelionato ocorrido no 34º Consinasefe, conforme os fatos 865 
relatados e apurados pela comissão de apuração designada. E que o Conselho de Ética utilize o debate e 866 
questionamentos levantados na 180ª Plena para tal apuração. Com a ressalva de que não devem participar 867 
dessa apuração qualquer membro integrante da DN anterior, e ou, da Comissão de Organização do 34º 868 
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Consinasefe”. Logo em seguida Maíra iniciou a leitura das recomendações apresentadas pela Comissão de 869 
Apuração, enquanto o plenário apresentava seus destaques. Encerrada a leitura, foi iniciada a apresentação 870 
dos destaques do plenário. Não houve acordo com o destaque na recomendação de número quatro, de 871 
inclusão da frase...porém, com decisões e acompanhamento coletivo”, e a mesa submeteu ao plenário que 872 
aprovou a inclusão. Os demais destaques foram aprovados por consenso. Seguem aqui as Recomendações 873 
da Comissão Nacional de Apuração do 34º Consinasefe à Direção Nacional referendadas pela 180ª Plena: 874 
1) Que o sindicato e suas comissões ao contratar obras, eventos e serviços realizem no mínimo três 875 
orçamentos, assim como a elaboração prévia de um Termo de Referência para balizar os fornecimentos; e 876 
exija das empresas cadastro positivo, certidão negativa e histórico de cumprimento dos compromissos 877 
assumidos. Que a Coordenação de Secretaria, Coordenação de Finanças e a Coordenação de Assuntos 878 
Jurídicos atuem conjuntamente no levantamento dessas informações. A Comissão de Apuração sugere que 879 
esse instrumento seja utilizado nos casos de obras, eventos e serviços com valores acima de dez salários 880 
mínimos, assim como a elaboração prévia de um Termo de Referência para balizar os fornecimentos, 881 
conforme modelo a ser apresentado; 2) Todos os fornecedores devem ser objeto de pesquisa cadastral 882 
mínima em entidades de análise de crédito, assim como seus sócios, pela Coordenação de Assuntos 883 
Jurídicos, a Coordenação de Finanças e a Coordenação de Secretaria conjuntamente. Em fornecimentos 884 
superiores a 10 (dez) salários mínimos, o fornecedor e sócios devem ser objetos de pesquisa em relação à 885 
existência de ações jurídicas relacionadas ao fornecimento e o histórico empresarial do indivíduo; 3) Que o 886 
sindicato e suas comissões evitem a terceirização ampla e irrestrita de todos os serviços, eventos e obras 887 
ou firmar contratos que estipulem intermediadores entre a entidade e prestadores de serviços; tentando, 888 
naquilo que for possível, negociar diretamente com fornecedores, tais como hotéis, passagens aéreas, 889 
iluminação, áudio e vídeo, etc e utilizando a expertise acumulada do corpo de funcionários e de filiados que 890 
se voluntariem; 4) Que haja divisão clara de tarefas, porém, com decisões e acompanhamento coletivo 891 
dentro das comissões, prezando por haver o mínimo de organização interna, com escolha de um 892 
coordenador/presidente, distribuindo tarefas com igualdade, evitando acúmulo de responsabilidades em 893 
alguns membros, assegurada a decisão coletiva dos membros; 5) Que as Comissões de Organização de 894 
Congressos prestem relatórios periódicos (quinzenais, mensais) do andamento dos serviços, obras e 895 
eventos contratados à Direção Nacional e à base em seus fóruns, bem como eleja algum dos seus membros 896 
para acompanhar e fiscalizar in loco o andamento da execução do contrato; 6) Garantir a participação dos 897 
funcionários da Nacional e das seções auxiliando em todas as etapas das atividades e eventos realizados 898 
pelo sindicato; 7) Que a Direção Nacional por meio de seus plantões tenha a garantia de acompanhamento 899 
das reuniões e trabalho das Comissões organizadoras, sempre com a divulgação para o toda Direção 900 
Nacional, das contratações, bem como se o que está sendo pago está sendo fielmente cumprido; 8) Que o 901 
plantão da DN, quando necessário, proceda a fiscalização do andamento dos preparativos de congressos e 902 
eventos, se a execução dos serviços está sendo de fato cumprida, com visitas ao lugar escolhido ou ao 903 
objeto contratado, informações junto às gerências de hotéis, agências ou de quem quer que seja que tenha 904 
sido contratado para prestar serviços, eventos e obras. 9) Nos contratos com valores acima de dez (10) 905 
Salários Mínimos, a serem firmados pelo Sinasefe, a empresa contratada deverá apresentar seguro como 906 
garantia dos valores pagos e cumprimento do objeto do contrato. Encerrando o ponto, Ivo da Silva, Pasta 907 
do Jurídico agradeceu a participação de Dr. Valmir Floriano, à Mesa e a Comissão de Apuração pelo 908 
trabalho; em seguida a mesa foi desfeita. A mesa seguinte  foi composta por David Lobão, Diego Rodolfo e 909 
Elenira Vilela, Coordenadora – Geral, coordenado os trabalhos, e foi iniciada breve discussão acerca da 910 
metodologia dos trabalhos dos pontos de conjuntura e Carreira. Submetido à votação, o plenário aprovou o 911 
início dos trabalhos com o debate sobre conjuntura, com o tempo de uma hora para o debate, garantindo a 912 
paridade, com a fala de dez mulheres e feito o sorteio para as intervenções masculinas. Ao final das falas 913 
sobre a conjuntura Elenira fez alguns esclarecimentos e, informou que foi proposto pelo Fonasefe na última 914 



 

             
 

 

21 

semana, que dia dezessete de maio seja um dia de mobilização, porque nessa semana ocorrerá em Brasília, 915 
o Congresso da Fasubra, que contará com a participação aproximada de mil servidore(a)s. Em função do 916 
avançado da hora a mesa apresentou como encaminhamento, para não prejudicar a apresentação do GT 917 
Carreira, que fossem 918 
 lidas as propostas apresentadas durante as intervenções de conjuntura, aquelas que tivessem consenso 919 
estariam aprovadas e o que não houvesse consenso, iria para o debate ao final, após a apresentação do GT 920 
Carreira. Houve acordo do Plenário e foi iniciada a leitura, foram apresentados alguns destaques ao texto, 921 
que foram encaminhados para a discussão e votação ao final, conforme acordado previamente. Antes do 922 
início do ponto seguinte, Elenira passou a palavra por cinco minutos à Samara, integrante do Comando de 923 
Greve do SINPRO DF, professora da rede pública do Distrito Federal. Com a palavra, Samara saudou a todos 924 
e todas e informou que durante o período da gestão de Jair Bolsonaro, o governo do Distrito Federal se 925 
negou a ter qualquer tipo de diálogo com a categoria e agora, reeleito, permanece sem abrir qualquer tipo 926 
de negociação e que permanece há oito anos sem qualquer reajuste e já perdeu mais de 50% de seu poder 927 
de compra, ou seja, atualmente, a categoria recebe abaixo do piso nacional da Educação. Nesse sentido, 928 
em assembleia, a categoria decidiu, por ampla maioria, deflagrar a greve pela reestruturação do Plano de 929 
Carreira, indispensável para que seja possível alcançar o piso da Educação. Samara informou ainda, que 930 
atualmente, a maioria dos professores em atividade na Secretaria de Educação, está no regime de 931 
contratação temporária, sem qualquer direito trabalhista e recebendo por hora trabalhada. Mais um dos 932 
pontos da pauta da greve é que os professores aprovados no último concurso sejam convocados 933 
imediatamente e abertura de concurso para o próximo ano que de fato supra a carência de professores 934 
efetivos da rede pública do Distrito Federal. Finalizando, Samara informou que a categoria está nas ruas do 935 
DF esclarecendo a população e está bastante mobilizada e tem participado em massa das assembleias e das 936 
atividades convocadas pelo sindicato. Em seguida, Elenira informou que há uma proposta de moção de 937 
apoio da 180ª Plena à greve dos professores, que será submetida ao final da plenária e se aprovada 938 
disponibilizada nas redes sociais da entidade. Na sequência convidou os representantes da CND e CNS para 939 
compor a mesa e dar início à apresentação das discussões do GT Carreira, realizados nos dias três, quatro e 940 
cinco de maio, antecedendo a 180ª Plena. Em consulta do plenário, houve acordo com o encaminhamento 941 
de Elenira de garantir também uma hora para o debate sobre o GT de Prevenção de violência nas escolas”, 942 
com a mesma dinâmica: abertura de vinte inscrições e encaminhamentos. Em seguida palavra foi 943 
concedida a Odemir, Pasta de Aposentados. Odemir inicialmente parabenizou a todo(a)s que participaram 944 
do GT. Destacou também a importância do tema discutido no primeiro dia, quando foi feito o debate sobre 945 
reforma da Previdência. Ressaltou que atualmente é único na Pasta de Aposentados e Assuntos de 946 
Aposentadoria r como proposta aprovada no GT Carreira e a ser apreciada pela 180ª Plena, Odemir 947 
apresentou a criação da Comissão da Comissão Nacional de Aposentados, nos moldes da CND e CNS, 948 
dada a urgência de ampliar o debate sobre assuntos de aposentadoria. A seguir, Antonildo Pereira, Pasta de 949 
Pessoal/CND, informou que foram feitas no GT Carreira e chegaram através do QRCODE e o e-mail da CND, 950 
várias propostas dos GTs de Base, e que, conforme acordado, foi feita a compilação do material recebido, 951 
que será remetido às Bases para discussão e retorno ao próximo GT. Lucrécia Iacovino informou que será 952 
apresentada pela CNS a compilação do que foi discutido no GT. Deixou registrado que todas e todos podem 953 
continuar encaminhando suas propostas à Comissão Nacional de Supervisão através do e-mail e fez um 954 
apelo que todo(a)s continuem mobilizando e discutindo a Carreira nos locais de trabalho e trazer o debate 955 
para o próximo encontro. Ao final, Lucrécia externou sua satisfação e destacou que o encontro do GT 956 
Carreira foi além das expectativas. A seguir, a palavra foi concedida a William Carvalho, que fez o registro 957 
em nome da CNS e CND, que todos se sentiram co-participantes do processo, justamente porque a Pasta 958 
não teve nenhum tipo de vaidade e torce para que o trabalho daqui em diante seja feito conjunto, 959 
conforme encaminhamento do próprio GT. Ressaltou que o trabalho de organização dos encaminhamentos 960 
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foi feito coletivamente entre as Comissões. A seguir, William iniciou a apresentação das propostas 961 
consensuadas no GT Carreira: 1) Reestruturação das Carreiras fortalecendo e valorizando o piso e o step 962 
(Não utilizar na proposta gratificações para essa reestruturação). 2) Retomar a linearidade na malha salarial, 963 
garantindo que todos os Níveis de Classificação tenham reajuste; 3) Paridade entre Servidoras/es Ativas/os 964 
e Aposentadas/os; 4) Encaminhar para as bases, material e o debate sobre pontos que foram discutidos 965 
neste último GT Carreira, com estes pontos retornando para a conclusão do debate no próximo GT Carreira 966 
e posterior à PLENA: * Debate sobre o caminho a tomar na construção da carreira: se iremos iniciar uma 967 
construção de uma carreira única ou se iremos continuar no debate das carreiras (Docentes e TAEs) em 968 
separado, estabelecendo uma mesma estrutura para ambas; * Redução do número de Padrões de 969 
Vencimento, por Nível de Classificação – manutenção dos 16 padrões ou redução para 12 e para 13 970 
padrões. Está vinculada a este debate a ampliação para 08 níveis de capacitação ou manutenção dos 04 971 
níveis de capacitação atuais; * Redução do número de Níveis de Classificação: manutenção dos 05 atuais ou 972 
redução para 03 ou para 02 Níveis de Classificação. * Racionalização: Este debate será revisto tão logo seja 973 
definido o número e quais Níveis de Classificação serão mantidos. As propostas de redução apresentadas 974 
durante o GT serão enviadas para contribuir com o debate que as bases irão fazer até o próximo GT e 975 
PLENA. Após essa discussão, com a escolha do caminho, a racionalização será retomada, com a 976 
possibilidade de escolha de enquadramento de cada cargo. 5) As demais propostas apresentadas pelo GT 977 
Carreira, inclusive as propostas de restruturação da Carreira serão sistematizadas pela CNS e CND para 978 
serem enviadas às Bases como contribuição ao debate. As propostas que, porventura, se contraponham 979 
aos itens anteriores serão retiradas dessa sistematização. 6) Agenda: Foi proposto pelo GT, que a próximo 980 
reunião do GT seja realizada nos dias 14, 15 e 16 de junho de 2023, em Brasília/DF, seguido da 181ª Plena, 981 
nos dias 17 e 18 de junho de 2023, em Brasília/DF; 7) Criar GT com Andes, Fasubra e Sinasefe para dialogar 982 
sobre as propostas de Carreira, encaminhamentos e articulações para futuras negociações com o governo. 983 
8) Que a Plena aprove a continuidade dos trabalhos da CND e CNS viabilizando os encontros e reuniões 984 
presenciais, com o devido aporte financeiro; 9) Semana de Lutas em Brasília –DF, para cobrar a aberturada 985 
Mesa Setorial de Negociação; 10) O SINASEFE deverá elaborar e operacionalizar um Plano de Lutas contra o 986 
teto de gastos e demais políticas neoliberais; 11) Que toda contraproposta que venha a ser apresentada 987 
pelo Governo, oficialmente, seja encaminhada para as Bases e deliberada por Plenária Nacional do 988 
SINASEFE. Ao final da leitura, Elenira abriu as inscrições para o debate; conforme dinâmica adotada nos 989 
pontos anteriores, foi garantida as falas de vinte inscrito(a)s, assim como a paridade. Antes do início, 990 
surgiram algumas dúvidas com relação ao encaminhamento a ser adotado como dinâmica naquele 991 
momento dos trabalhos. Não houve consenso, a mesa abriu as defesas e encaminhou a votação. Proposta 992 
um (aprovada) – Que a 180ª Plena aprecie e faça a discussão dos destaques feitos às propostas 993 
apresentadas pelo GT Carreira. Proposta dois – Que a 180ª Plena faça o debate sobre a Carreira e além de 994 
apreciar os destaques, aqueles que não puderam participar do GT, que queiram, apresentem novas 995 
propostas. Sendo aprovada com votos contrários e abstenções com uma declaração de voto, a proposta um. 996 
Assim sendo, foi iniciada a apresentação e apreciação dos destaques. Durante a apresentação e discussão 997 
dos destaques, até o item que antecedeu a agenda, foram devidamente debatidos e consensuados. Não 998 
houve acordo no ponto da agenda, quando foi apresentada proposta diferente da apresentada pelo GT. 999 
Assim sendo, a mesa abriu as defesas e em seguida a votação. Proposta um – Que a DN defina as datas 1000 
para a realização do próximo GT Nacional e Plena, porém, que tenha um prazo limite para a realização 1001 
desses fóruns. Proposta dois (aprovada) - Realização da próxima reunião do GT Carreira Nacional nos dias 1002 
14, 15 e 16/06 e 17 e 1/06 a Plenária Nacional. Sendo aprovada com algumas abstenções a proposta dois. 1003 
Após a votação Albano se pronunciou, pois havia apresentado proposta de data diferente e após consulta 1004 
ao plenário, houve acordo que fossem a voto uma contra a outra, como desdobramento da votação 1005 
anterior. A mesa abriu as defesas e encaminhou a votação. Proposta um – Realização da próxima reunião 1006 
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do GT Carreira Nacional nos dias 07, 08 e 09/06 e 10 e 11/06 a Plenária Nacional. Proposta dois (aprovada) 1007 
- Realização da próxima reunião do GT Carreira Nacional nos dias 14, 15 e 16/06 e 17 e 18/06 a Plenária 1008 
Nacional. Sendo aprovada com uma abstenção a proposta dois. No item que tratou da prioridade dos 1009 
gastos com a realização das reuniões da CND e CNS e o debate de Carreira, não houve acordo e após 1010 
debate foi proposta a supressão do item. Assim, a mesa encaminhou as defesas e imediatamente a votação: 1011 
proposta um – Supressão do texto; proposta dois - Manutenção do texto (aprovada). Aprovada a proposta 1012 
dois com abstenções, com uma declaração de voto. Os demais pontos do GT Carreira foram aprovados por 1013 
consenso. Segue, o conjunto de encaminhamentos do GT Carreira, debatidos e aprovados com os devidos 1014 
ajustes pela 180ªPlena: 1. Reestruturação das Carreiras fortalecendo e valorizando o piso e o step (não 1015 
utilizar na proposta gratificações para essa reestruturação); 2. Retomar a linearidade na malha salarial, 1016 
garantindo que todos os Níveis de Classificação tenham reajuste. 3. Paridade entre Servidoras/es Ativas/os 1017 
e Aposentadas/os; 4. Encaminhar para as bases, material e o debate sobre pontos que foram discutidos 1018 
neste último GT Carreira, com estes pontos retornando para a conclusão do debate no próximo GT Carreira 1019 
e posterior à PLENA: * Debate sobre o caminho a tomar na construção da carreira: se iremos iniciar uma 1020 
construção de uma carreira única ou se iremos continuar no debate das carreiras (Docentes e TAEs) em 1021 
separado, estabelecendo uma mesma estrutura para ambas, * Redução do número de Padrões de 1022 
Vencimento, por Nível de Classificação – manutenção dos 16 padrões ou redução para 12 e para 13 1023 
padrões. Está vinculada a este debate a ampliação para 08 níveis de capacitação ou manutenção dos 04 1024 
níveis de capacitação atuais. * Redução do número de Níveis de Classificação: manutenção dos 05 atuais ou 1025 
redução para 03 ou para 02 Níveis de Classificação. Racionalização: a) Este debate ser revisto tão logo seja 1026 
definido o número e quais Níveis de Classificação serão mantidos. As propostas de redução apresentadas 1027 
durante o GT serão enviadas para contribuir com o debate que as bases irão fazer até o próximo GT e 1028 
PLENA. Após essa discussão, com a escolha do caminho, a racionalização será retomada, com a 1029 
possibilidade de escolha de enquadramento de cada cargo. b) Incluir no material que irá contribuir para o 1030 
debate sobre racionalização, os CATÁLOGOS NACIONAIS DE CURSOS PROFISSIONALIZANTES E CURSOS 1031 
TÉCNICOS E CURSOS SUPERIORES DO MEC. Este material também deve ser remetido ás bases. 5. As demais 1032 
propostas apresentadas pelo GT Carreira, e que não foram debatidas naquele fórum, inclusive as propostas 1033 
de carreira apresentadas durante aquele evento, serão sistematizadas pela CNS e CND e enviadas para 1034 
contribuição ao debate nas Bases do SINASEFE em até uma semana da realização da última PLENA. Serão 1035 
retiradas da sistematização as propostas, ou parte delas, que estejam em desacordo com este conjunto de 1036 
deliberações aprovados na última PLENA do SINASEFE. 6. Que antes do próximo GT Carreira as propostas 1037 
das Seções sejam colocadas no site do SINASEFE até 07 dias antes do GT ocorrer, para que as Seções 1038 
possam conhecer a posição das demais bases. 7. Agenda: Próximo GT – 14, 15 e 16 de junho de 2023, em 1039 
Brasília/DF e Próxima PLENA – 17 e 18 de junho de 2023, em Brasília/DF; 8. Que as próximas reuniões da 1040 
CND e CNS, sejam conjuntas e que essas reuniões produzam atas ou relatórios para publicação no site do 1041 
Sinasefe. 9. O SINASEFE irá propor à FASUBRA e ao ANDES a criação de um GT entre as Entidades para 1042 
dialogar e construir uma proposta conjunta de carreira, bem como a articulação de encaminhamentos 1043 
conjuntos e uma negociação articulada entre as Entidades. A partir desse diálogo, qualquer proposta de 1044 
alteração da proposta de modificação do SINASEFE será avaliada por PLENA do nosso Sindicato Nacional. 10. 1045 
A Plena aprovou a continuidade dos trabalhos da CND e CNS, enquanto prioridade do sindicato nacional, 1046 
viabilizando seus encontros e reuniões de forma presencial com os devidos aportes financeiros. Destaque 1047 
aprovado: "A DN poderá solicitar apoio financeiro à Base, nos moldes da CEA, se houver disponibilidade 1048 
financeira da seção." 11. Semana de Lutas, em Brasília/DF, para cobrar do Governo Lula a abertura imediata 1049 
das Mesas Setoriais de Negociação. 12. O SINASEFE deverá elaborar e operacionalizar um Plano de Lutas 1050 
contra o teto de gastos e demais políticas neoliberais. 13. Que toda contraproposta que venha a ser 1051 
apresentada pelo Governo, oficialmente, seja encaminhada para as Bases e deliberada por Plenária 1052 
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Nacional do SINASEFE. Superado o ponto do GT, em função do avanço da hora Elenira inverteu a ordem e 1053 
passou à leitura das moções apresentadas e submeteu ao Plenário, que aprovou as seguintes moções: 1) 1054 
De repúdio aos deputado(a)s que votaram contra o PL 1085 (isonomia salarial entre homens e mulheres); 2) 1055 
Moção de solidariedade à greve dos professores da rede Distrital de Educação; 3) Moção de Desagravo do 1056 
Sinasefe ao filiado Alessander Pery Lopes Thomaz, Seção IFMG; 4) Em solidariedade à luta dos(as) 1057 
aposentados(as) e pensionistas do IFAL (contra o Decreto nº 10.620/2021) (em breve disponível no site do 1058 
Sinasefe. A seguir, Elenira retomou o debate de conjuntura, com a apresentação dos destaques feitos 1059 
durante a leitura das propostas da Conjuntura, que após rápido debate e ajustes consensuais no texto, foi 1060 
aprovado o seguinte conjunto de encaminhamentos: 1) Que o Sinasefe intensifique a luta pela revogação 1061 
da Reforma do Ensino Médio, atuando para criar comitês nos estados que ainda não têm, se incorporar e 1062 
fortalecer os comitês já existentes. 2) Que o Sinasefe encampe a luta contra a alta da taxa de juros, 1063 
suspensão do pagamento a auditoria da dívida pública e contra a autonomia do Banco Central; 3) Lutar pela 1064 
aprovação do PL 2630 (Fake news); 4) Que o Sinasefe atue para alterar a LDO e o plano plurianual no 1065 
sentido de ter espaço orçamentário para aumentar o investimento na Educação, assim como as 1066 
remunerações e condições de trabalho dos servidores; 5) Intensificar as lutas pela instalação das mesas 1067 
setoriais com o entendimento de que a luta tenha um sentido diferenciado para diminuir as diferenças. 6) 1068 
Aumentar as mobilizações em geral, intensificar as articulações para pressionar o governo. 7) Que o 1069 
Sinasefe crie a Comissão Nacional de Assuntos de Aposentadoria, nos moldes da CND e CNS; 8) O Sinasefe e 1070 
o Sintetfal protocolarão documento conjunto no MGI, com cópia para o deputado Paulão, solicitando 1071 
audiência com a ministra Esther Duek para tratar da revogação do decreto 10.6220/22021, que transfere a 1072 
gestão de aposentadorias e pensões de servidore(a)s públicos para o INSS; 9) Que o Sinasefe intensifique a 1073 
luta política pela derrota da Portaria 983, ao mesmo tempo em que solicite à CND e DN, em conjunto com a 1074 
Assessoria Jurídica Nacional, a realização de um estudo para avaliar a viabilidade da judicialização da 1075 
Portaria em questão; 10) Os membros da Direção Nacional somente participarão das semanas de lutas, em 1076 
Brasília, se custeados pela base; 11) Fica garantida a realização da reunião do GT Políticas Educacionais 1077 
antes da 181ª PLENA, de forma a não prejudicar a realização do GT Carreira. 12) A plenária aprovou, por 1078 
consenso, a alteração do local do 15º ESCIME, que deverá ser realizado em Brasília-DF, no período de 03 a 1079 
05 de novembro de 2023. Em seguida, Elenira propôs ao plenário que o ponto de pauta Contribuições 1080 
financeiras da DN para a Auditoria Cidadã da Dívida, Fenet e MTST fossem remetidos à próxima Plena, pelo 1081 
avançado da hora e o esvaziamento da Plena; houve acordo e em seguida, passou a palavra a Stânio Vieira, 1082 
Pasta de Combate às Opressões, para socializar com a Plena, como sugestão, que as seções sindicais 1083 
encaminhem em suas Bases a construção de Comitês da Paz, em conjunto com entidades da sociedade civil 1084 
e movimentos sociais. Foi ressaltado ainda, que muitos mecanismos de militarização das escolas acabam 1085 
impedindo muito mais a participação da comunidade dentro da escola. A seguir a mesa informou que não 1086 
mais havia tempo para que a plenária fizesse o debate e ficou acordado que o Sinasefe apresentará sua 1087 
intervenção na reunião no MEC, acerca do tema,  em três direções: reafirmar que o Sinasefe não concorda 1088 
com a militarização das escolas como forma de defesa; que a misoginia é o principal gatilho de 1089 
recrutamento de quem ataca a escola e no Grupo de Trabalho não há representação do Ministério das 1090 
Mulheres e nem o debate central sobre misoginia e enfatizar os ataques estruturais, como a escola sem 1091 
partido, escola cívico – militares, a reforma do Ensino Médio, a homeschooling que são formas de 1092 
deslegitimar a escola e que a Pasta de Combate às Opressões encaminhará orientações e sugestões às 1093 
Bases, no sentido de abrir o debate sobre a violência nas escolas. Encerrando, Elenira resgatou o item 1094 
destacado do GT Carreira de que a Direção Nacional que participar das Mesas só poderá comentar as 1095 
propostas apresentadas pelo governo, por escrito e como não havia mais tempo para o debate, ficou 1096 
acordado que a questão deverá ser resgatada e debatida na próxima Plena. Assim, vencida a pauta, Elenira 1097 
agradeceu a participação de todas e todos e deu por encerrada a 180ª Plena. E, Nada mais havendo a tratar, 1098 
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foi lavrada a presente Ata, que vai assinada por mim, Rita Sidmar Alencar Gil, Secretária – geral, e após lida 1099 
e aprovada será assinada por demais coordenadores do Sinasefe Nacional. 1100 


